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Евгений ЕГОРОВ («КП» - Самара»)

Огонь погубил эндемики, 
которых может больше 
не быть в природе. 

В выходные в Самарской области снова 
стояла аномальная жара. Люди прятались 
от пекла на пляжах и в лесу, изнывали от 
зноя. Увы, но вред от такой погоды полу-
чила природа. 

Заповедный 
лес сгубил 
пожар

Приволжье

Николай САЛЬНИКОВ 
(«КП» - Оренбург»)

В 13 лет Даниил Горба-
тов из Оренбурга вместе со 
студентами медицинского 
университета писал науч-
ную работу о хроническом 
отравлении тяжелыми ме-
таллами. К портфолио в 
вуз приложил несколько 
десятков грамот за побе-
ды в олимпиадах, научных 
конференциях и конкур-
сах исследовательских ра-
бот. А за ЕГЭ по любимым 
химии и биологии полу-

чил 86 и 89 баллов соот-
ветственно. Расстроился? 
Не то слово! И решил до-
казать, что достоин боль-
шего - подал на апелля-
цию. И оказался прав. 

- В задании из второй 
части я использовал ре-
акцию с хлорноватистой 
кислотой. Ее не проходят 
за 11 лет учебы в школе. 
Предложенный мною 
окислитель, как и пола-
галось в условиях задачи, 
вступал в реакцию с диок-
сидом серы. Но его не бы-
ло в «ключах», по которым 

проверялись экзамены, - 
рассказывает выпускник.

Проверяющая комис-
сия сочла нестандартное 
решение неправильным 
и не поставила ему макси-
мальный балл. Уверенный 
в своей правоте молодой 
человек долго спорил с 
экспертами и смог дока-
зать свою правоту. После 
продолжительного сове-
щания они все же согла-
сились добавить ему еще 
два балла. Теперь в свиде-
тельстве о результатах го-
сударственной аттестации 

в графе «химия» у парня 
цифра 88. Но чего стоили 
эти два балла! Главное, их 
достаточно для поступле-
ния на бюджет. 

- Сейчас много говорят 
об отмене ЕГЭ, - рассуж-
дает парень. - И я считаю, 
что эта система далеко не 
совершенна. Мой пример 
- тому в подтверждение. 
У меня есть знания, да-
же сверх того, что дают 
в школе, но оказывает-
ся, надо подстраиваться 
под какие-то алгоритмы 
и «ключи». 

Школьник из Оренбурга отвоевал 
у конкурсной комиссии баллы на ЕГЭ

Даниил поспорил 
с системой и выиграл.

6 314 000

№ 62 (27510) 2023 год
Вторник 

15 августа

СВО вошла в историю

Читайте на стр. 6 - 7 �
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Мединский 
рассказал 
о новом 

школьном 
учебнике.
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ПОЛИТИКА
Украина и Запад 
обвинили 
друг друга 
в провале

ЗДОРОВЬЕ
Какие физнагрузки 
помогают добиться 
идеального 
давления

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 15.08.2023 

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
открыл 
традиционный 
форум 
«Армия-2023».

Стоит отметить, что 
обычно президент при-
езжает в парк «Патри-
от» лично. Но на этот 
раз он ограничился ви-
деообращением (кото-
рое, кстати, полностью 
дублировалось титрами 
на английском языке). В 
последний раз вот так с 
экрана глава государства 
выступал на «Армии» в 
пандемийном 2020 году.

- Форум стал одним 
из крупнейших миро-
вых смотров инноваций 
и современной продук-
ции военного назна-
чения, внес серьезный 
вклад в развитие много-
плановых отношений 
России с зарубежными 
странами, - отметил Пу-
тин в своей речи.

Неспроста президент 
обращает на это внима-
ние. С каждым годом 
стран, которые пред-
ставляют тут свою про-
дукцию, становится все 
больше и больше. Сам 
Путин назвал цифры: 
«Если в прошлом году 

здесь экспонировали 
свою продукцию 32 ор-
ганизации, то в этом - 
82».

То есть участников 
форума стало в 2,5 раза 
больше.

Еще из интересных 
цифр, о которых сказал 
глава государства:

- На стендах, экспози-
циях, полигонах парка 
«Патриот» 1,5 тысячи 
российских предприя-
тий представили свыше 
28,5 тысячи современ-
ных образцов продукции 
военного и двойного на-
значения.

Конечно, обратил-
ся Владимир Путин и 
напрямую к зарубеж-
ным партнерам: Рос-
сия открыта к углубле-
нию технологического 
партнерства и военно-
технического сотрудни-
чества. И подчеркнул: 
«Со всеми, кто отстаи-
вает свои национальные 
интересы, независимый 
путь развития и считает 
принципиально важным 
вместе строить равную, 
неделимую систему без-

опасности, которая на-
дежно защищала бы 
каждое государство».

Президент обратил 
внимание, что Россия 
сегодня может предло-
жить партнерам «ши-
рокий выбор современ-
ных образцов оружия 
практически всех видов 
и типов. В том числе 
это новейшие системы 
управления, разведки, 
высокоточное оружие 
и робототехника».

- Особое внимание 
уделено тематике бес-
пилотных летательных 
аппаратов. Это направ-
ление сегодня активно 
развивается и в воен-
ном, и в гражданском 
секторе. И, конечно, 
предлагаем обратить 
внимание на иннова-
ционную и гражданскую 
продукцию наших пред-
приятий ОПК. Это кате-
ра и вертолеты, амфибии 
и беспилотники для са-
мого широкого приме-
нения, - заявил Путин.

- Многие из них уже 
внедряются в интересах 
войск, выполняющих 

задачи специальной во-
енной операции. В ре-
альных условиях наше 
вооружение показывает 
свою надежность и эф-
фективность, - отметил, 
в свою очередь, Сергей 
Шойгу.

Он же подчеркнул, что 
«широко разрекламиро-
ванная западная техника 
на деле оказалась далеко 
не безупречной», и при-
гласил всех собравшихся 
на отдельный полигон, 
где выставлена трофей-
ная техника Запада, за-
хваченная в ходе спецо-
перации.

Особое внимание ми-
нистр обороны обратил 
на большое количество 
зарубежных делегаций, 
которые приехали на 
форум.

- В сложной между-
народной обстановке 
вы нашли возможность 
приехать, тем самым по-
казав свое стремление 
продолжать контакты, 
укреплять и развивать 
обоюдовыгодное со-
трудничество. Это луч-
ший ответ любителям 
санкций и деструктив-
ным силам, создающим 
напряжение, сеющим 
хаос и беспорядок, - от-
метил министр обороны.

Форум «Армия-2023» 
продлится до 20 авгу-
ста. При этом первые 
три дня будут открыты 
только для специалистов 
и журналистов, а с пят-
ницы, 18 августа, он бу-
дет уже открыт для всех 
желающих.

Более подробно о фо-
руме «Армия-2023» чи-
тайте на сайте KP.RU и 
в следующих номерах 
«Комсомольской прав-
ды».

Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Анна НИКОЛАЕВА

Правда ли, 
что с 1 сентября 
радикально 
изменятся правила 
продажи лекарств.

Антибиотики, многие про-
тивопростудные лекарства, 
препараты от давления, повы-
шенной кислотности желуд-
ка - эти и большое количество 
других лечебных средств 
должны продаваться строго 
по рецепту врача. Так гласят 
нынешние правила. Однако 
на практике пациенты дале-
ко не всегда добираются до 
доктора. А провизоры аптек 
порой закрывают глаза и про-
дают таблетки без рецепта. С 
1 сентября лавочка прикроет-
ся - власти резко ужесточат 
контроль за отпуском рецеп-
турных препаратов. О таком 
нововведении сообщили не-
сколько телеграм-каналов. 
По их данным, с первого дня 
осени аптека обязана будет 
передавать сведения из ре-
цепта пациента в общую си-

стему (система мониторинга 
движения лекарственных пре-
паратов для медицинского 
применения). Без этого про-
дажа будет считаться нару-
шением, что грозит аптечным 
сетям серьезными штрафами 
и даже лишением лицензии.

С одной стороны, государ-
ство таким образом пытается 
добиться соблюдения давно 
существующих правил - что-
бы люди не занимались са-
молечением. С другой сто-
роны, врачей по-прежнему 
не хватает, в поликлиниках 
очереди. Если раньше дети 
или внуки могли купить ба-
бушке препарат от давления 
просто так, то теперь пенсио-
нерке каждый раз придется 
ходить за рецептом. И если 
скрутило желудок, тоже при-
дется записываться к врачу. 
Формально все правильно. 
В реальности приходится вы-
прашивать в аптеке таблетки 
без рецепта из-за проблем 
с доступностью медпомощи 
(да, она повышается, но не 
везде, и до идеала пока да-
леко).

 ■ АПТЕЧКА

Специалисты по фармрынку 
прогнозируют, что чем даль-
ше, тем строже будут отно-
ситься российские аптечные 
сети к продаже рецептурных 
препаратов. 

Узнать, какие из лекарств, 
которые вы регулярно прини-
маете или храните в домаш-
ней аптечке, считаются рецеп-
туркой, можно из инструкции. 
Там есть пункт: «правила от-
пуска из аптек». 

КСТАТИ

Нет рецепта - 
нет таблетки?

Также легко 
проверить это 
по актуальной 
электронной 

справочной базе 
РЛС (регистр 

лекарственных 
средств): 

www.rlsnet.ru

Понедельник оказал-
ся у президента очень 
насыщенным. Он подпи-
сал несколько указов, 
выступил на открытии 
форума «Армия-2023» (о 
чем говорил Путин там, 
в заметке ниже), а так-
же встретился с главой 
«Росатома» Алексеем 
Лихачевым. Глава гос-
корпорации отчитался 
перед российским лиде-
ром, как обстоят дела 
в его отрасли.

ЧТО ПРОИЗОЙДЕТ НА САМОМ ДЕЛЕ
Как пояснили в Мин здраве, изменения, которые вступят в 

силу с 1 сентября, «являются техническими и не повлияют 
на реальную доступность лекарств для граждан». Требова-
ние обязательно передавать в общую систему сведения о 
рецепте будет касаться трех ситуаций:

➊ Если отпускаются льготные препараты.
➋ Если рецептурные лекарства продаются дистанционным 

способом (напомним, сейчас такой эксперимент идет в трех 
регионах - Москве, Московской и Белгородской областях).

➌ Если продаются лекарства, подлежащие предметно-
количественному учету. В эту группу входят: сильнодей-
ствующие, психотропные и наркотические лекарственные 
препараты. Отметим, что и сейчас именно такие препараты 
аптечные сети продают строго по рецепту.

Во всех остальных случаях порядок останется 
прежним, уточнили в Минздраве. То есть чисто юридиче-
ски с аптек не будет дополнительного спроса при продаже, 
например, препаратов от давления или антибиотиков. Со-
хранятся ровно те же правила, которые действуют сейчас.
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Беспилотникам уделили 
отдельное внимание

Главные премьеры на форуме - беспилотники.  
Поэтому они и стали первыми, на что обратил внимание Сергей Шойгу. 

И здесь нашим разработчикам есть чем похвастаться. 
За последние два года отрасль сделала невиданный для себя прорыв. 
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В новом учебнике истории России 
есть и глава, посвященная СВО 
(подробности на стр. 6 - 7). 

А вы бы что добавили 
в учебник истории 
о нашем времени?
Александр РОЗЕНБАУМ, поэт и музыкант:

- Слушайте, много чего можно добавить. Надо рассказать 
честно все, желательно с 1991-го. Потому что до этого все 
уже в общем-то понятно, а вот после Беловежской Пущи… 
Сам бы я с удовольствием написал главу о развитии искусства 
в новейшей истории.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер:
- Я бы добавил - через определенное время, - как закон-

чилась СВО (конечно же, нашей победой). Еще написал бы, 
что наступил мир и мы начинаем строить мирную жизнь. И 
чтобы у нас больше не было поводов для спецопераций по-
добного рода.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, 
губернатор Хабаровского края:

- Добавить надо про возобновление лунной программы. 
Впервые за почти 50 лет летим к Луне. Про воссоединение 
Крыма и про вероломное нападение Грузии на миротворцев 
и Южную Осетию тоже.

Юнна МОРИЦ, поэтесса:
- В нашем учебнике истории надо поставить упоминания 

о параллельных событиях (как правило, ужасных), которые 
происходили в это же самое время в западных странах.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Учебник должен соответствовать духу нашей тысячелет-

ней русской цивилизации. А наша победная история должна 
смотреться со всех глав и разделов учебника.

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
академик РАН, зам. президента 
Российской академии образования:

- С медицинской точки зрения ничего добавлять не надо. 
Даже пандемия, от которой нас лихорадило, это естественный 
биологический процесс. А в главу про СВО надо включить 
раздел о том, что Киев был древней столицей Руси. И оттуда 
пошла наша православная вера, которая фактически была 
идеологией государства.

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Важно зафиксировать удивительный момент в истории 

России, когда на смену одной форме государства приходит 
другая, более народная и прогрессивная. И как мы прибли-
жаемся к идеалу, в котором люди преодолеют все виды 
несправедливости, включая смерть.

Аня ОРЛОВА, 10-классница, Москва:
- Надо перечислить все-все имена Героев России и описа-

ние их подвигов за время СВО. Это будет лучший рассказ 
о характере нашего народа.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир НИКОЛАЕВ

По итогам второго 
квартала 2023 
года рост составил 
почти 5%.

Внутренний валовой 
продукт (ВВП, основной 
экономический показа-
тель, включающий в себя 
все произведенные в стра-
не товары и услуги) вырос 
по сравнению со вторым 
кварталом прошлого года 
на 4,9%. Напомним, что в 
первом квартале было, на-
оборот, падение на 1,9% 
к показателям прошлого 
года.

Наибольший рост пока-
зали пассажироперевоз-
ки, оптовая и розничная 
торговля, обрабатываю-
щее производство, строи-
тельство.

- Такой впечатляющий 
рост объясняется отчасти 
эффектом низкой базы, 

поскольку второй квар-
тал прошлого года был у 
нас очень тяжелым (тог-
да российский ВВП сни-
зился на 4,1% в годовом 
выражении. - Ред.), - про-
комментировал ситуацию 
директор Центра конъ-
юнктурных исследований 

Высшей школы экономики 
Георгий Остапкович. - А 
другая составляющая - в 
том, что наша экономи-
ка сумела адаптировать-
ся ко всем невзгодам, 
например, к уходу ряда 
иностранных компаний. 
Перестроили логистику 

поставок сырья, матери-
алов, готовой продукции, 
нашли новые рынки сбы-
та, в условиях сокраще-
ния импорта начали ори-
ентацию на российскую 
продукцию.

По мнению эксперта, по 
итогам года рост ВВП со-
ставит примерно 2%.

- То есть в 2022 году мы 
потеряли 2,1%, а теперь 
их отыграем и в целом по 
итогам двух лет выйдем в 
ноль,  - развивает мысль 
Остапкович. - А в следую-
щем году пойдет прибав-
ление. Это очень хороший 
результат, особенно если 
вспомнить прошлогодние 
прогнозы, когда не только 
зарубежные аналитики, но 
и наши серьезные орга-
низации предрекали нам 
падение на 8 - 15%.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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19,8%
12,5%

11,3%

9,8%
9%

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Топ-5. В каких секторах 
виден наибольший рост %

Источник: Росстат, II кв. 2023 г. ко II кв. 2022 г.

Пассажироперевозки 
Оптовая торговля
Обрабатывающее 
производство
Строительство
Розничная торговля

Российская экономика 
резко пошла вверх

Центробанк посчитал до трех
Евгений ОРЛОВ

ЦБ выпустил доклад
о том, что может ждать 
нашу экономику
в обозримом будущем. 
Сценария три - 
«Базовый», «Усиление 
фрагментации»
и «Рисковый».

Сценарий № 1:

Жить можно
Он же «Базовый сценарий». 

То есть именно в такое разви-
тие событий Центробанк верит 
сильнее всего. Что характер-
но, базовый сценарий - самый 
оптимистичный, но и он не 
сулит нам процветания. Са-
мое лучшее, что может пред-
ложить сейчас экономическая 
жизнь, - «отсутствие новых 
шоков».

«При этом введенные в отно-
шении российской экономики 
санкции сохранятся на всем 
прогнозном горизонте (до 2026 
года. - Ред.). Товары россий-
ского экспорта на мировом 
рынке продолжат продаваться 
с дисконтом», - прогнозируют 
аналитики ЦБ в своем докладе.

Что касается инфляции в 
России, то она успокоится к 
концу 2024 года и устаканится 
в районе 4% годовых.

Сценарий № 2:

Табачок врозь
На языке ЦБ этот сценарий 

называется «Усиление фраг-
ментации». Проще говоря, гло-
бализация постепенно сходит 
на нет, страны делятся на раз-
ные блоки.

Ничего хорошего такая «де-
глобализация» не обещает: 
страны собачатся, не постав-
ляют друг другу товары и ком-
плектующие, цены растут.

«Для российской экономи-
ки, помимо ухудшения усло-
вий торговли в целом, это также 
означает вероятное усиление 
санкционного давления», - 
стращает Центробанк.

Инфляция в этом случае у нас 
продолжит расти и в следую-
щем году не опустится ниже 
5 - 7%. Центробанку придется 
повышать ключевую ставку. А 
вслед за ней всегда дорожают 
кредиты, то есть развитие эко-
номики замедляется.

Сценарий № 3:

Не дай бог!
Кавалькада всадников апо-

калипсиса, размахивая косами, 
на полном ходу врубается в ми-
ровую экономическую систему. 
Ошметки стабильности, благо-
получия, процветания летят во 

все стороны. Все это Центро-
банк именует «Рисковым сце-
нарием».

Выглядит он, если вкратце, 
примерно так. Центральные 
банки стран мира отчаянно бо-
рются с инфляцией. Ключевые 
ставки растут. Компании берут 
меньше кредитов, банки чув-
ствуют себя все хуже.

«Результатом может стать 
мировой кризис, сопостави-
мый по масштабу с кризисом 
2007 - 2008 годов», - предупре-
ждает ЦБ.

А глобальный кризис - это 
всегда падение цен на нефть, 
наш главный экспортный товар. 
По самому грустному прогнозу 
ЦБ, в 2025 году баррель стоит 
$30 (сейчас цена выше $80). 
Инфляция вырастает до двуз-
начных цифр. Но и это не все.

«Для российской экономики 
возможно дальнейшее усиле-
ние санкционного давления. 
Сокращение выпуска россий-
ской экономики будет продол-
жаться два года», - аналитики 
Центробанка мастерски наго-
няют саспенса в стиле раннего 
Хичкока.

Остается только еще раз под-
черкнуть, что два последних 
сценария - альтернативные. 
Чтобы они случились, звезды 
должны сойтись слишком уж 
неудачно.
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НАГЛЯДНО Сценарии развития до 2026 года
Сценарий № 1. Базовый
Сценарий № 2. Усиление фрагментации
Сценарий № 3. Рисковый

Сценарий № 1. Базовый
Сценарий № 2. Усиление фрагментации
Сценарий № 3. Рисковый

Данные: Центральный банк России.

ИНФЛЯЦИЯ

ВВП

2023 2024 2025 2026
5…6,5%
5…6,5%
5…6,5%

4%
5…7%

11…13%

4%
4%
4%

4%
4%
4%

+1,5…2,5%
+1,5…2,5%
+1,5…2,5%

+0,5…2,5%
-2…0%
-5…-3%

+1…2%
1%
-3…-2%

+ 1,5…2,5%
+1,5…2,5%
+2…3%
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ФОРМУЛА ПЕЧАЛИ
Нет в Донбассе мест 

печальнее, чем поселки, 
где военные действия 
побыли, испакостили 
все вокруг и ушли. Пе-
чальнее только погосты, 
вот только там не живут 
люди, а в поселках «су-
меречных зон» они еще 
есть. Внешнему миру эти 
места уже не интерес-
ны. Они давно исчезли 
из фронтовых сводок. 
И время тут останови-
лось. Даже волонтеры-
гуманитарщики приез-
жают все реже. И слова 
местного мужичка, быв-
шего шахтера, уже не 
кажутся дичью: «Как 
было раньше, я уже за-
был, помню только, что 
военное время больше 
похоже на жизнь. Людей 
много, есть с кем пого-
ворить. Свои покормят 
и полечат, ты им помо-
жешь чем-то… А сейчас 
ничего не происходит, 
я даже день недели не 
знаю. Зачем?»

Я в последнем «жи-
вом» городе на этом 
направлении. Вместе с 
волонтерами общаюсь 
с замом главы админи-
страции Первомайского, 
с чиновником, который 
отвечает за строитель-
ство и восстановление. 
Я догадываюсь, что ему 
не до нас, не до какой-
то школы в полумерт-
вом поселке. У него за 
спиной многоэтажный 
городок и отопительный 
сезон на носу. И при 
этом Александр Сополев 
понимает, что школа 
нужна. Я слышу от него: 
«социальная значимость 
объекта». Сказано на 
чиновничьем речекря-
ке, но суть ухвачена. И 
в наш проект чиновник 
верит:

- Я не сомневаюсь, что 
одно крыло под школу 
можно отремонтировать 
и запустить. Но света 
нет…

Предводитель нашей 
миссии Руслан Ерзин 
вскидывается:

- Как так, говорили к 
осени запитают поселки!

Сополев вздыхает:
- Чтобы их запитать, 

надо линии ЛЭП разми-
нировать. Саперам не до 
нас сейчас… - Чиновник 
на секунду задумывается 
и находит решение:

- У нас останутся от 
обогревательных пун-
ктов генераторы. Они 
будут, обещаю. Но ра-
бочих нет, обходитесь 
своими силами…

ВОЛОНТЕРЫ И ДРГ
Руслан садится ко мне 

в машину. Он удовлет-
ворен разговором. Нас 
поддерживают, важ-
ность проекта все по-
нимают (если школа 
откроется, в нее смогут 
ходить 30 детей, остав-
шихся в окрестных по-
селках), и генераторы… 
Генераторы в этих краях 
на дороге не валяются. 
Руслан в татуировках с 
ног до головы, я их раз-
глядываю украдкой. По-
нятно, что они мешают 
при «встрече по одежке». 
Но говорит Руслан тол-
ково, где надо - нада-
вит. Профессиональный 
промышленный альпи-
нист, в ремонте крыш 
понимает и со школь-
ной крышей разберет-
ся. Говорит, что можно 
обойтись без привлече-
ния рабочих - местные 
уже организовались для 
восстановления школы:

- Уцелело одно кры-
ло. Это бывший детсад. 
Окна побиты, крыша 
потекла, но фатальных 
разрушений нет. Люди 
очень близко приняли
идею со школой, на строй 
материалы уже собрали.

У поворота на Тош-
ковку - Нижнее нас 
тормозят на блоке. Стар-
ший, приземистый боец 
военной комендатуры, 
приходит от татуировок 
Руслана в необычайное 
возбуждение. Но ничего 
криминального в них не 
находит. Моя фамилия 
ему тоже «нравится»:

- Стешин… где-то слы-
шал. В ориентировке?

В ориентировке меня 
нет, но мы все равно 
сдаем ключи от машин 
и паспорта, нас пред-
упреждают - если что, 
с блока до нас достре-
лят. Аргументы «мы 
тут уже год ездим, лю-
дей кормим» - не про-
катывают. История про 
школу - тоже. И даже 
примчавшаяся к нам 
из Тошковки рыжево-
лосая активистка Татья-
на ситуацию не разря-
дила, хотя женщина и 
получила свою порцию 
деревянно-военных по-
пыток ухаживания. Два 
волонтера уезжают в ад-
министрацию за бума-
гой с нашими данными.

Я угощаю «коменда-
ча» банкой энергетика:

- Мы же не враги, все с 
документами. Дело у нас 
хорошее - школа!

«Комендач» вздыхает:
- Пойдем, я тебе по-

кажу что-то. Вчера ве-
чером получили.

Плетемся до блока. 
Мне показывают под-
робную ориентировку 
на ДРГ (диверсионно-
разведывательная груп-
па. - Ред.), которая 
может пытаться про-
браться в наши тылы. 
Диверсантов готови-
ли в SAS (британский 
разведспецназ. - Ред.), 

все - офицеры ВСУ. 
Одеты в полувоенную 
форму - пиксель, «мох», 
горки. Примерно, как 
мы... Теперь мне все по-
нятно. Ждем гонцов с 
бумагой.

«МЕРТВЕЦАМ 
ДОРОГИ
НЕ НУЖНЫ!»

Тошковка разрушена 
вся. Школа развалена 
артиллерией, там у ВСУ 
был штаб. А сами бан-
деровцы жили в пяти-
этажках напротив. Рус-
лан рассказывает:

- Всего два человека 
живут в этих домах. Но 
возвращаться люди на-
чали потихоньку. Будет 
школа, свет подключат 
и поедут назад.

Вернуться смогут 
только те, кто выехал во 
время боев на россий-
скую сторону. Осталь-
ных Украина вывозила 
к себе и там быстро пе-
репрошивала мозги. Так 
объясняет мне рыжево-

лосая Татьяна, пытав-
шаяся нас выручить на 
блоке. Представляется:

- Я «рашистка». Так 
меня земляки, сбежав-
шие на Украину, теперь 
называют. Мы перепи-
сываемся в чате. И они 
прекрасно знают, что 
нас начали обстреливать, 
когда здесь не было рос-
сийских войск. 

Бывшему детсаду, на-
значенному школой, 
досталось, но я видел в 
Мариуполе картины и 
страшнее. В садике кто 
только не квартировал - 
от вэсэушников до «му-
зыкантов». Спрашиваю 
у будущего директора 
Аллы Юрьевны:

- А что со старой шко-
лой в Тошковке - Ниж-
нем?

Ответ поражает. Уходя, 
украинцы спалили все 
школы в округе. Зачем? 
Директриса объясняет:

- А так и сказали - ва-
ши дети учиться не бу-
дут. Облили соляркой и 
осветительной ракетой 
выстрелили.

Алла Юрьевна заме-
чает, что в сожженной 
школе русский язык пре-
подавали всего два часа в 
неделю. В других окрест-
ных школах - нет. Хотя 
люди здесь не говорят 
на украинском, только 
на русском и на суржике.

Татьяна говорит мне:
- Тут вэсэушники гар-

цевали на танке, к ним 
подошел дед из нашей 
деревни и говорит: «Ре-
бята, зачем же вы нам 
дороги портите»?

- А они?
- А они посмеялись и 

говорят ему: «Мертвецам 
дороги не нужны».

ПАРТЫ ЕСТЬ
Во время этого тяже-

лого разговора с крыши 
свешивается Руслан:

- Я думал, что все будет 
хуже. Над «нашим» кры-
лом в двух местах кровля 
повреждена. 

Алла Юрьевна вдруг 
говорит радостно:

- Совсем забыла рас-
сказать! Нам же на днях 
для школы парты при-
везли! В клубе лежат.

Приходит волонтер 
Ольга, медсестра из 
Лисичанска. Девушка, 
которая водит грузо-
вик. И может поменять 
крыльчатку радиатора, 
пока мужики стоят во-
круг и подают ей нужные 
ключи. Ольга возвраща-
ет нас, замечтавшихся, 
обратно в реальность. 
Мы слышим, как на 
горизонте что-то буль-
кает и лопается - ВСУ 
безуспешно штурмуют 
Артемовск.

Приезжает дед Гри-
горий из местной до-
бровольческой бригады 
ремонтников. Он быв-
ший истопник садика и 
сторож, его жизнь тоже 
зависит от будущей шко-
лы. Мы замеряем окон-
ные проемы, но тут Та-
тьяна спохватывается:

- Ребятки, у нас же ко-
мендантский час с девя-
ти вечера! Еще успеете за 
блоки выехать.

Мы быстро заканчи-
ваем замеры и мчим-
ся к трассе, прыгая по 
ухабам. Но я все равно 
останавливаюсь возле 
девочки на обочине. Она 
стоит здесь уже часа три, 
ждет маму, уехавшую в 
больницу. Когда мама 
вернется, непонятно. Я 
вручаю Насте пластико-
вый чемоданчик с шо-
коладками, чтобы ей не 
так было горько ждать. В 
школу Насте только че-
рез год, и мы, конечно 
же, успеем ее починить.

Уходя, ВСУ первым 
делом сжигали школы

Если хотите помочь восстановлению школы в селе 
Нижнее, которая будет обслуживать три поселка Тош-
ковской агломерации, можете перечислить деньги по 
реквизитам.

4274320065801881
СБП: +79511052517
Руслан Николаевич Е.
Это счет того самого Руслана - героя репортажа. Он 

уже собрал деньги для ремонта кровли, окон и дверей. 
Но основные расходы предстоят на внутреннюю отделку 
помещения.

Специалисты, желающие помочь в качестве волонте-
ров, пишите на @interbrigady2022.

ВНИМАНИЕ!
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Все, что осталось 
от школы в селе 

Тошковке - Нижнем. 
И это ей повезло - 

стены целы. Руслан 
Ерзин (он тащит 
на крышу брус) 

взялся ее починить. 
Без школы село 

не вернется 
к жизни.

Военкор «КП» вместе с 
группой волонтеров от-
правился реанимировать 
прифронтовые поселки 
между Соледаром и Ли-
сичанском. Начать ре-
шили с главной «точ-
ки сборки» жизни. 
Со школы. Без 
школы последние 
люди просто раз-
бегутся. Или не 

вернутся…    Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

КСТАТИ
Военкор «КП» берет на себя обязательство 

следить за судьбой школы 
и, разумеется, приедет на открытие.
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Евгений УМЕРЕНКОВ

Директор Института мировой 
экономики и международных 
отношений - о том, как США 
вырастили себе могильщика 
собственными руками. 

США и Китай всерьез готовятся 
к большой войне за мировую гегемо-
нию. Так считают многие аналити-
ки. Но ведь еще 30 - 40 лет назад Ва-
шингтон сделал все, чтобы накачать 
Поднебесную инвестициями и создать 
мощную экономику, которую Штаты 
рассчитывали полностью контроли-
ровать. Что же пошло не так? Разо-
браться в этом «КП» помог директор 
ИМЭМО РАН им. Е. М. Примакова 
Федор ВОЙТОЛОВСКИЙ.

- Американцы упустили стратеги-
ческий момент, - объясняет Федор 
Генрихович, - когда Китай перешел 
к совершенно новому этапу техноло-
гического развития и модернизации 
своей экономики. Произошло это в 
период с 2000 по 2020 год. При этом 
США до сих пор сохраняют очень вы-
сокую торговую взаимозависимость с 
Китаем. И она крайне выгодна обеим 
сторонам. Это существенно сковыва-
ет любые шаги Вашингтона против 
Пекина в политической сфере. Когда 
вводились санкции против России, то 
американцы жертвовали прежде всего 
интересами Европы. А санкции против 
Китая будут бить по самим США. Аме-
риканские компании, крупные корпо-
рации, которые работают с партнерами 
в Китае, связаны очень серьезными 
обязательствами с китайскими субпо-
дрядчиками. И это тоже важный фак-
тор, влияющий на принятие решений. 

- Почему американцы так вложились 
в Китай? 

- Компартия Китая обеспечила, во-
первых, стабильность политической 
системы, во-вторых, очень серьезные 
гарантии и выгодные условия для ино-
странного капитала на своем рынке. 
Китайские коммунисты, строго гово-
ря, только называются коммуниста-
ми, а давным-давно стали на позиции 
национал-реформизма. Их цель - ста-
новление мощной системы государ-
ственного монополистического капи-
тализма. При этом считается, что то, 
что выгодно китайским компаниям, 
выгодно государству, и наоборот. 

- А что получили американцы - не 

только корпорации - от тесного сотруд-
ничества с Китаем? 

- Американские потребители за 
меньшие деньги смогли получить то-
вары и услуги хорошего качества. Это 
поддерживало достаточно высокий 
уровень жизни в самих США. Такой 
«тандем» существовал десятилетия. 
И если Вашингтон действительно ре-
шит пойти на полноценный разрыв 
торгово-экономических связей с Пе-
кином, то первыми это почувствуют 
на себе простые американцы.

- Не слишком ли поздно США спох-
ватились?

- Поздно. Если мы посмотрим на 
санкции против Китая, то они рас-
считаны прежде всего на создание 
ограничений в секторах, где китай-
ские компании уже стали конкурен-
тами американских. Прежде всего это 
связь, электронно-вычислительные 
системы, искусственный интеллект, 
производство полупроводников и ми-
кроэлектроники. Очевидно, что здесь 
американцы момент упустили. Да и 
по всему спектру технологий и про-
мышленности мы видим, что Китай 
настолько окреп, что «погасить» это 
развитие для США будет затрудни-
тельно. Им придется договариваться 
или стараться выходить уже на полно-
ценную конфронтацию. 

- Почему же Китай стал побеждать в 
этом соревновании?

- КНР обходит США за счет страте-
гического планирования с сильным 
участием государства. В США же ло-
гику крупных корпораций мотивируют 
не интересы государства, а задачи по 
увеличению прибыли.

Картина дня: в мире

Американцы 
проморгали 
Китай

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Как Поднебесную 
душили санкциями 

Впервые США ввели санкции против Китая 
в 1949 г. после образования КНР во главе 
с КПК - объявили эмбарго на продажу ему 
высокотехнологичной продукции и военного 
оборудования.

• В 1951 г. во время Корейской войны 
США наложили полное торговое эмбарго на 
КНР, которое было снято в 1972 г. 

• Прикрываясь исходящими от КНР угро-
зами нацбезопасности и обвинениями в 
якобы промышленном шпионаже, краже тех-
нологий, США в 2020 г. внесли в стоп-лист 
китайские технологические и оборонные 
компании с целью недопущения в ближне- и 
среднесрочной перспективе приближения 
Китая к позициям глобального инновацион-
ного лидера.

• Президент США Байден в июне 
2021 г. подписал указ о введении санкцион-
ных мер, нацеленных на подрыв экономиче-
ской и технологической устойчивости КНР.

• В ноябре 2021 г. президент США 
подписал законопроект об ужесточении 
ограничений против телекоммуникационных 
компаний КНР.

• В августе 2022 г. президент США 
Байден подписал закон о поддержке амери-
канских производителей полупроводников, 
в развитие которого 7 октября 2022 г. США 
запретили поставки в КНР полупроводников 
и оборудования для производства микро-
схем.

• В августе 2023 г. Байден запретил 
американскому бизнесу инвестировать в 
китайские компании в сфере микроэлектро-
ники, квантовых вычислений и искусствен-
ного интеллекта.
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Эта фотография была сделана больше 10 лет назад, 
когда Си Цзиньпин был вице-премьером Китая, а Джо Байден - 

вице-президентом США. Тогда казалось, что между странами царит 
дружба. Но Штаты не привыкли делить с кем-то место на вершине, 
а мощь Китая не позволяла ему довольствоваться вторым местом. 
Столкновение двух систем всегда было лишь вопросом времени. 

Сделано в ЦРУ
Тайная история цветных революций и переворотов

Книга рассматривает методы смены режима политической власти 
по всему земному шару, использованные США в период со второй 
половины XX столетия до наших дней. Особое внимание в издании 
уделено «цветным революциям» XXI века. В ней показан арсенал на-
копленных ЦРУ США вариантов перекройки политического устройства 
неугодных Вашингтону стран: покушения на их лидеров, 
подкуп оппозиции...

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, 
ОГРН 1077764644264
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

1 сентября 2023 года в шко-
лах страны откроют новый 
единый учебник по всеобщей 
истории и истории России для 
10-х и 11-х классов. Последняя 
глава в нем расскажет об СВО. 
Как спецоперация в букваль-
ном смысле вошла в историю, 
«КП» рассказал помощник 
президента России, профес-
сор, доктор исторических на-
ук Владимир МЕДИНСКИЙ. 
Он - соавтор нового учебника 
вместе с академиками Ана-
толием ТОРКУНОВЫМ  и 
Александром ЧУБАРЬЯНОМ.

ОБЛОЖКИ-СИМВОЛЫ
- На обложке нового учеб-

ника истории России для 10-
го класса - парад на Красной 
площади, а в учебнике для 11-
го класса - Крымский мост. 
Объясните выбор.

- Мост - символ новейшей 
истории страны. Мирного 
созидания. То, что мы делали 
в Крыму начиная с 2014-го. 
И то, что стараемся делать в 
новых регионах. Крымский 
мост соединяет русские зем-
ли, это символ общего буду-
щего.

- Выбирали обложку вы?
- Нет, но мы дали идею. А 

вот обложку для учебника 
истории России для 10-го 
класса я придумал сам. Это 
известная картина Констан-
тина Юона «Парад на Крас-
ной площади в Москве 7 ноя-
бря 1941 года». Мне казалось, 
сейчас важно показать непо-
колебимую стойкость страны 
в тех сверхтяжелых условиях. 
Стойкость и консолидация 
нашей стране особенно нуж-
ны и сегодня.

ЦИТИРУЕМ ЛЖЕЦОВ
- В учебнике есть параграф 

«Минские соглашения - что 
это было». И что же?

- Параграф написан после 
откровений Меркель, Оллан-
да, Порошенко - участников 
этого процесса. Там их пря-
мая речь. Не можем отказать 
себе в удовольствии проци-
тировать высокопоставлен-
ных лжецов.

- Подчеркиваете мысль, что 
западные лидеры часто лгут?

- Показываем, как это бы-
ло. С нашей стороны Мин-
ские соглашения были по-
пыткой добиться мира в 
Донбассе в рамках между-
народной государственно-

правовой системы. С их 
стороны - запланированным 
обманом.

- Прочитав этот параграф, 
ученик узнает оценки Прези-
дента России?

- Прочитав этот параграф, 
ученик узнает правду.

КРЫМ И ДОНБАСС
- Из параграфа «Возвраще-

ние Крыма» школьники пой-
мут, почему полуостров вер-
нулся быстро и без крови в 
отличие от Донбасса?

- Был фактор единоду-
шия населения Крыма по 
этому поводу. Украинская 
«новая власть», точнее хун-
та, не успела взять все ры-
чаги власти под контроль. И 
массированной иностранной 
поддержки киевского режима 
еще не было.

- Про «вежливых людей» в 
учебнике есть?

- В Крыму были наши во-
енные базы, что не позволило 
противникам воссоединения 
из числа оголтелых нацио-
налистов начать резню мир-
ного населения. В Донбассе 
общественный консенсус 
неприятия киевского пере-
ворота и ориентации на Рос-
сию также был. Но военных 
наших не было. И потому 
ВСУ, а поначалу главным 
образом их нацбаты развер-
нули военное подавление 
гражданских властей, кото-
рые хотели присоединиться 
к России. В Донбассе ору-
жием и оргструктурой рас-

полагали только украинские 
силовики. И они запустили 
чудовищный маховик на-
силия. Будь тогда у нас хоть 
небольшие, символические 
военно-полицейские базы в 
Одессе, или в Харькове, или 
в Донецке - события пошли 
бы по такому же пути, как в 
Крыму.

ИСТОКИ 
УЛЬТРАНАЦИОНАЛИЗМА

- Про истоки национализма 
Украины пишете?

- Этот раздел называется 
«Украина - ультранациона-
листическое государство». 
Все-таки надо отличать укра-
инский ультранационализм 
от германского нацизма и фа-
шизма 30-х и 40-х годов ХХ 
века. Это разные практики.

- И что такое ультранацио-
нализм на Украине?

- Речь о языковом, куль-
турном, гуманитарном и 
властном доминировании 
агрессивного национали-
стического меньшинства над 
большинством. Большинство 
на Украине до 2014 года гово-
рило на русском языке. Так 
жило более 80% населения. 
Это их собственная социо-
логия. Но захватившее власть 
агрессивное меньшинство 
начало запрещать книги, 
фильмы, телепрограммы на 
русском языке, обращение 
в госорганы на русском язы-
ке. Преподавание русского 
языка и литературы в школе. 
Начался снос памятников, 
воинских захоронений.

- Националисты в госорга-
нах?

- По всей вертикали стали 
назначать только западен-
цев. Даже директоров и заву-

чей школ в русские районы 
специально подбирали из за-
падных областей. Формиро-
вание руководства СБУ, ми-
лиции, прокуратуры, судов, 
старшего офицерского кор-
пуса ВСУ в Крыму, Донбассе 
и Новороссии также шло по 
принципу «командирования» 
идеологически подкованных 
кадров с Западной Украины, 
либо прошедших «идейную» 
подготовку. Давление заря-
женного националистиче-
ского меньшинства на рус-
скоязычное большинство, а 
потом их вооруженное по-
давление, унижение - это и 
есть проявление украинского 
ультранационализма.

- Речь же не только о языке?
- Язык - это символ, лак-

мусовая бумажка. Речь о це-
ленаправленном подавлении 
тех, кто до 2014 года считал 
себя гражданином государ-
ства Украина, но частью Рус-
ского мира.

- Насколько важно, говоря о 
событиях новейшей истории, 
делать отсылы к рубежу XIX и 
XX веков, к антироссийскому 
проекту Вены?

- Мы не могли не упомя-
нуть о том, как появился и 
«жовто-блакитный» флаг, 
и «отдельный» украинский 
язык, и украинский нацио-
нализм. Все - искусственного 
происхождения, формирова-
лось извне. Организацион-
но и финансово украинских 
националистов направляла 
Австро-Венгрия, исходя из 
своих имперских интересов.

- В учебнике тема не под-
робно расписана?

- Нет, но могу рассказать. 
В 1849 году император Ни-
колай I оказал избыточную 

услугу Вене. Россия спасла 
Габсбургскую монархию в 
момент, когда венгерские 
повстанцы одерживали по-
беду. Россия была верна со-
юзническим обязательствам. 
И Николай I ввел в Венгрию 
«ограниченный контингент 
российских войск», который 
быстро навел там порядок. 
Не надо было лезть в австро-
венгерские разборки. Нико-
лая тогда прозвали «жандар-
мом Европы».

- Наши войска возвраща-
лись с чувством выполненного 
долга?

- Возвращались они через 
Львов и окрестности, входив-
шие тогда в Австро-Венгрию. 
И там наши офицеры на 
местных кладбищах с удив-
лением обнаружили, что на 
надгробиях сплошь русские 
имена. Да и жители почти по-
головно говорят на русском, 
и девушки-русины на шею 
нашим офицерам с цветами 
бросаются. Местные право-
славные в империи Габсбур-
гов чувствовали себя людьми 
второго сорта: ведь Вена была 
форпостом католицизма (а 
Львов - униатства). Галиция, 
Закарпатье и Буковина были 
самыми забитыми и бедными 
окраинами Австро-Венгрии. 
Русины (православные) хоте-
ли быть не людьми второго 
сорта, а подданными Рос-
сии. Австрийские полити-
ки осознали, какую угрозу 
представляют «их внутренние 
русские», которые сильно 
удивились бы, если б их тог-
да вдруг назвали «западными 
украинцами».

- Тогда и возникла «украин-
ская идея»?

- Идея была придумана и 
начала активно внедряться. 
И уж точно эта история на-
чалась не с Тараса Шевченко, 
который думал и писал по-
русски, но на публике выска-
зывался на малороссийской 
мове. Точнее, на малорос-
сийском диалекте русского 
языка. Да, и стихи на этом 
диалекте прекрасные писал. 
А «украинский проект» раз-
рабатывала имперская Вена. 
Его главная задача - объяс-
нить львовским русинам, 
другим живущим на стыке 
двух империй русским, что 
они - не русские, а отдельный 
народ, ранее никогда не су-
ществовавшие «украинцы». 
Со стороны Австрии это была 
кампания, направленная и на 
своих русинов, и на жителей 
западных областей Россий-
ской империи.

- Так Вена убивала двух зай-
цев?

- Именно! Позже появил-
ся Грушевский, создатель 
отдельной «украинской 
истории», который потом, 
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На освобожденных территориях ветераны впервые за 8 лет  
смогли отметить 9 Мая, не боясь оскорблений бандеровцев.

Се
рг

ей
 К

АР
ПУ

ХИ
Н/

ТА
СС

Программу «История 
за пределами учебников» 

с Владимиром 
Мединским слушайте 

в подкастах на сайте Радио «КП»

FM.KP.RU

                                           Владимир МЕДИНСКИЙ - про главу об СВО           

Ученик поймет, что    
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уже при советской власти в 
ногах у Сталина прощения 
просил. А отдельным язы-
ком малоросскую мову при-
знали в 1905-м. Петербург, 
революция, стачки, Крова-
вое воскресенье, презрение 
интеллигенции к проклято-
му царизму. И прогрессив-
ное профессорство Санкт-
Петербурга хотело показать 
фигу царскому режиму. В 
глазах академиков это вы-
глядело «прогрессивно» - «а 
давайте мову признаем от-
дельным языком».

- И признали?
- На совете Академии наук 

большинством, кажется, в 
1 голос. До того ни одно-
му ученому-филологу и в 
голову не приходило, что 
народный говор жителей 
Малороссии и Поднепро-
вья - это какой-то отдель-
ный язык. Это южный 
диалект русского языка, 
как баварский - диалект 
немецкого языка. Только 
разница между диалектами 
немцев Мюнхена, Берли-
на и Гамбурга была сто-
крат больше, чем разница 
между языком жителей 
Москвы, Киева и Одессы.

САНКЦИИ И ГЕРОИ
- Говоря об антироссий-

ских санкциях, вы в учебни-
ке приводите две цифры - 300 
млрд и 1 триллион долларов. 
Первая - арестованные Запа-
дом валютные резервы России. 
А вторая?

- Она из материалов меж-
дународного комитета Со-
вета Федерации. Их экспер-
ты проводили оценки. Это 
приблизительный ущерб от 
санкций и заморозки активов 
начиная с 2014 года. И этими 
суммами дело не ограничива-
ется. Ущерб нашей стране от 
действий коллективного За-
пада выше. И прямое хище-
ние средств наших граждан 
в виде блокировки счетов и 
активов частных лиц, и хи-
щение средств российский 
компаний, и хищение госак-
тивов. Итоговые цифры бу-
дут гораздо больше.

- Как выбирали героев СВО?
- Тяжело было выбирать. 

Достойных людей, не выду-
манных, настоящих героев 
очень много. Но мы ограни-
чены объемами учебника. 
Притом мы хотели, чтобы 
каждая из историй отлича-
лась чем-то от других. Среди 
тех, кто попал на страницы 
учебника, военные и граж-
данские, мужчины и жен-
щины, добровольцы и кон-
трактники. Приходилось 
связываться с родственника-
ми каждого из них. Получать 
разрешения, фото. Имена ге-
роев останутся в учебнике на 

годы. А в широком смысле - в 
вечности.

- Правда, что последнюю 
главу вы переписывали мно-
го раз?

- Не переписывал ни разу! 
Но дописывал все время. И 
сокращал. Первоначально 
это глава была существен-
но больше. Сейчас в ней 27 
страниц и 17 параграфов-
подразделов. Было предло-

жение рассказывать лишь 
о тех, кто погиб, - как дань 
памяти, но тогда очень траги-
чески получалось. Или дру-
гой подход - включать только 
Героев России. Но мы взяли 
самых разных, в том числе 
и награжденных орденами и 
медалями гражданских. Как 
было не включить рассказ о 
враче, который спасал жите-
лей Запорожья в районной 
больнице и не ушел из-под 
обстрела ВСУ? Он погиб, 
спасая людей, местных, ко-
торых он видел в первый раз. 
И таких случаев - множество. 
Героизм в зоне СВО - мас-
совый.

- Есть ли в учебнике описа-
ние военных операций СВО - 
таких как форсирование 
Днепра или взятие аэродрома 
Гостомель?

- Мы не останавливались 
на чисто военных аспектах 
войсковых операций. Об этом 
надо будет писать потом. Это 
удел военных историков - 
анализировать и разбирать-
ся. Кстати, скажу, что у нас 
готовится книга-учебник по 
военной истории, в том числе 
по военным операциям. Это 
будет дополнительное посо-
бие для учителей по всей ли-
нейке от 5-го до 11-го класса.

ИСТОРИЮ 
НЕ ПЕРЕПИСЫВАЮТ

- Завершающая глава учеб-
ника для 11-го класса называ-

ется «Россия сегодня - специ-
альная военная операция». Но 
ведь СВО еще идет.

- Мы не пишем заказных 
и конъюнктурных текстов. 
Все, что попало в учебник, 

основано на фактах. В заклю-
чении учебника я написал, 
что оценки могут меняться 
и что-то впоследствии может 
быть признано ошибкой, это 
нормально для науки «исто-
рия». Мы по сей день анали-
зируем опыт Великой Отече-
ственной. Ученые до сих пор 
спорят: а верно ли поступали 
Сталин или Жуков? Какие 
действия (или бездействие) 
были ошибочными, а какие - 
правильными? Но при этом 
герои навсегда останутся ге-
роями. Навсегда.

- Глава «Специальная во-
енная операция» может быть 
дописана или переписана че-
рез год?

- Не думаю. Россия - стра-
на героев, так было в годы 

Великой Отечественной, во 
время советско-финской 
войны, в годы Гражданской 
и Первой мировой. От того, 
что последнюю много лет у 
нас называли империалисти-
ческой, героизм ее участни-

ков не стал меньшим. 
Вот, например, сегодня 
(день интервью) памят-
ная дата - штурм Осовца. 
Знаменитая «атака мерт-
вецов».

- Но это в другом учеб-
нике.

- Почему? В нашем 
же - для 10-го класса 
История России. Тогда 
после немецкой газовой 
атаки с русских солдат 
заживо слезала кожа, а 
они поднялись и пошли 
в контратаку. «Мертвые» 
 атаковали живых,  пошли 
против немцев в штыко-
вую. Те, увидев русских 
живых ходячих мертвецов 
(это вам не американский 
ужастик - это реальная 
 история!),  разбежались от 
ужаса,  побросав оружие. 
Да, в тиши кабинетов мож-
но спорить,  выполняли ли 

тогда русские роты «ошибоч-
ный приказ». Можно спо-
рить, насколько целесообраз-
но было  военное решение 
ситуации,  почему кто-то из 
генералов дал  недостаточно 
подкреплений или плохо под-
держал артиллерией. Или не 
 обеспечил средствами защи-
ты. Не  проинструктировал, 
как  вести себя при газовой 
атаке.

Но наши солдаты все равно 
остаются героями.

Они обретают подлинное 
бессмертие.

Так было всегда и так будет 
всегда, назови это хоть «вто-
рой Отечественной», хоть 
империалистической, хоть 
военной операцией.

Благодаря им Россия и су-
ществует по сей день - уже 
больше 1000 лет.

ВЫДЕРЖКИ
ИЗ УЧЕБНИКА

Вот некоторые из формули-
ровок единого учебника исто-
рии России. 

О ГОРБАЧЕВЕ
- Михаил Горбачев не распо-

лагал четким планом действий. 
Его реформы отличались не-
продуманностью. Он не слиш-
ком хорошо ориентировался в 
проблемах промышленности, 
армии и ВПК. Недостаточно 
разбирался в вопросах внеш-
ней политики. Не было у него 
и конкретного опыта министер-
ской работы.

О ПЕРЕСТРОЙКЕ
- Одним из направлений де-

мократизации политической 
системы стало создание «на-
родных фронтов», где руко-
водящая роль оказывалась 
у представителей национали-
стических и сепаратистских 
организаций. В республиках 
СССР спонсировалась русофо-
бия. Итогом этого стал развал 
Советского Союза - что стало 
крупнейшей геополитической 
катастрофой ХХ века.

О ВОЗРОЖДЕНИИ 
НАЦИЗМА

- После распада СССР в 
Прибалтике власти факти-
чески возродили практику 
сегрегации. Население раз-
делили по национальному и 
языковому признакам. Рус-
скоязычные получили статус 
«неграждан».

О ТЕРРОРИЗМЕ США
- Энергонезависимость Ев-

ропы не устраивала США. Во 
имя прибылей своих корпора-
ций США прибегали к военно-
террористическим методам в 
Ираке, Ливии, Сирии. Чтобы 
не допустить российский газ в 
Европу, в сентябре 2022-го бы-
ли взорваны нитки газопрово-
да «Северный поток» 
в Балтийском море.
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Так печатают обложки  
новых учебников.

На них - Крымский мост 
и полеты в космос.

у нас

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
Год СВО, день за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и про-

стыми людьми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным 
читатель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед 
и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Читайте на сайте 
«Что предложить почитать 

школьнику, 
если рекомендованный 

список на лето не заходит»

          в новом учебнике истории России:

  было на самом деле
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Сильнейший пожар в 
субботу днем начался в лесу 
Жигулевского заповедни-
ка в районе села Бахилова 
поляна. Сначала загорелась 
трава, потом огонь переки-
нулся на деревья. Спасате-
лям пришлось нелегко - с 
возгоранием боролись более 
двух суток, на помощь при-
шлось привлечь авиацию из 
Татарстана. Огонь разгулял-
ся на 9 гектарах. От пожара в 
панике на берег Волги бежа-
ли косули, зайцы и кабаны.

 В лесах заповедника уют-
но и безопасно чувствуют се-
бя десятки редких видов рас-
тений и животных. Многие 
из них занесены в Красную 
книгу, а некоторые и вовсе 
эндемики - то есть встреча-
ются только в Самарской об-
ласти и больше нигде в мире. 
И сейчас ученым предстоит 
оценить, какой ущерб при-
роде нанес пожар. 

- Оценить, насколько 
пострадали флора и фау-
на в заповеднике, пока не-
возможно. Сейчас пожар 
локализован, но ведутся 
работы по устранению за-
дымления. После полной 
ликвидации опасности для 
оценки последствий нане-
сенного ущерба природе на 
место прибудут научные со-
трудники, - говорит предста-
витель заповедника Олеся 
Шидленок.

По предварительным 
данным, в низовом пожаре 
больше всего пострадал тра-

вяной покров, кустарники и 
молодая поросль деревьев.

 - Чтобы природа в этой 
местности вернулась к устой-
чивому состоянию, должны 
пройти десятки лет. И не-
известно, что за это время 
произойдет с климатом, что 
тоже окажет свое влияние. 
В той местности возле Бахи-
ловой поляны произрастает 
редкая меловая сосна, в ряде 
регионов внесенная в Крас-
ные книги РФ. Большие де-
ревья при низовом пожаре 
уцелеют, а вот молодняк по-
гибнет, и на его месте мо-
гут вырасти впоследствии 
лиственные деревья. В дру-
гих местах Жигулей есть еще 

меловые сосны, но именно 
в этой местности их по-
пуляция серьезно постра-
дает, - поделился мнением 
заместитель директора по 
общим вопросам Институ-
та экологии Волжского бас-
сейна Российской академии 
наук Станислав Саксонов.

При этом засадить сгорев-
шую территорию новыми де-
ревьями будет неправильно 
с точки зрения экологии. 
По мнению ученого, искус-
ственное вмешательство в 
экосистему может навре-
дить ей еще больше, чем сам 
пожар. А еще на сгоревшей 
территории существовали 
замкнутые экосистемы, ко-

торые также уже не подлежат 
восстановлению.

- В Жигулях есть так на-
зываемые веселые поляны, 
где живет множество видов 
насекомых - пчелы, бабочки 
и т. п. Если крупные живот-
ные склонны к миграции и 
в естественных условиях они 
просто ушли с места пожа-
ра и будут жить дальше на 
соседних территориях, то 
насекомые не переместятся 
в другие места. Подобные 
«веселые поляны» есть еще 
в заповеднике, но конкретно 
здесь замкнутая экосистема 
прекратила существование, 
- пояснил Станислав Сак-
сонов.

Картина дня: Приволжье

Мария МИРОНОВА 
(«КП» - Ульяновск»)

Ульяновский 
турагент 
обманула 
8 девушек, 
оставив их 
без денег 
и ретрита.

В начале августа 8 улья-
новских девушек во главе 
с фэшн-продюсером Али-
сой Богатовой должны бы-
ли отправиться в 10-днев-
ное турне на Мальдивы. 
Там их ждал ретрит «По-
гружение в себя», во вре-
мя которого ожидались 
занятия йогой и медита-
тивные практики.

Однако вместо отды-
ха на Мальдивах девуш-
ки оказались в полиции. 
Непосредственно перед 
вылетом турагент Дарья 
Китаева, которая якобы 
оформляла путевки на 
ретрит, перестала выхо-
дить на связь. Поэтому 
несостоявшимся путе-
шественницам ничего не 
оставалось делать, как 

идти писать заявление 
на Китаеву.

Интересно, что жен-
щина работала в отрас-
ли уже много лет, у нее 
была масса положитель-
ных отзывов. Кроме того, 
недавно Дарья Китаева 
стала победителем кон-
курса «Мастера гостепри-
имства - 2023» проекта 
президентской платфор-
мы «Россия - страна воз-
можностей». 

Организаторшу поли-
цейские задержали в 
Саранске. В это время 
число пострадавших ста-
новится все больше. Об 
этом «Комсомолке» рас-
сказали другие клиентки 
женщины. 

«Пока в некоторых слу-
чаях якобы нет состава 
преступления, даты пу-
тевок еще не настали. 
Каждое РУВД перекиды-
вает это друг на друга. 
Не хотят ничего делать», 
- говорит одна из них. 

Сейчас жительница 
Ульяновска, которая со-

биралась полететь в Зан-
зибар, ждет даты начала 
тура, чтобы написать за-
явление в полицию.

«Я понимаю, что, ско-
рее всего, мы не увидим 
этих денег. Ситуация 
обидная. Я была бы рада, 
если бы вернули деньги 
и можно было поехать в 
отпуск хоть куда. Честно, 
была бы рада, если бы ее 
посадили без «условок». 
Ей 33 года, и она пере-
черкнула свою карьеру. 
Потому что если она ду-
мает, что не принесла нам 
боли, то увы. Мы плачем, 
нам плохо. Она не одна 
работает, мы также рабо-
таем и копим на отпуск. 
Так просто деньги не до-
стаются никому».

В полиции «КП» - Улья-
новск» уголовное дело, 
фигурантом готового 
стала Дарья Китаева, 
подтвердили. Однако 
подробности раскрывать 
не стали, сославшись на 
тайну следственных ме-
роприятий.

Павел КРАЙНОВ («КП» - Уфа»)

Из-за нее уничтожат всех кур 
на территории птицефабрики.

На птицефабрике в селе Авдон Уфим-
ского района Башкирии были обнаружены 
зараженные птичьим гриппом куры. 11 ав-
густа этот факт официально подтвердили в 
Роспотребнадзоре республики.

По информации ведомства, у животных 
были взяты пробы на наличие птичьего 
гриппа, которые дали положительный ре-
зультат. По итогам противоэпидемических 
мероприятий было принято решение утили-
зировать все поголовье птицы на фабрике 
«Башкирская».

На самой птицефабрике, которая призна-
на очагом заболевания высокопатогенным 
вирусом птичьего гриппа, разослали всем 
партнерам письмо (имеется в распоряже-
нии редакции «КП» - Уфа»), где сообщили, 
что прекращают реализацию продукции 
на 6 месяцев.

Кроме того, птицефабрика просит все 
магазины, куда отгружался любой их то-
вар, утилизировать его своими силами. 
Уничтожению подлежат мясо птицы, яйцо и 
прочая продукция, поступившая на склады 
и прилавки с 30 июля 2023 года. Своим 
партнерам предприятие обещает возмес-
тить расходы на утилизацию.

Как подчеркнули в Роспотребнадзоре 
по Башкирии, все сотрудники Авдонской 
птицефабрики находятся под наблюдением 
специалистов.

- Проводится анализ заболеваемости 
гриппом, ОРВИ, бронхитами, внебольнич-
ными пневмониями среди населения, в том 
числе работников птицефабрики, - заявили 
в пресс-службе ведомства.

На самой птицефабрике «Башкирская» 
сообщают, что случаев заражения сотруд-
ников птичьим гриппом на данный момент 
не выявлено.

- На границе очага выставлены блок-
посты. Въезд и выезд ограничены. Огра-
ничений на передвижение на территории 
сельского поселения нет. Компания создала 
комиссию по ликвидации очага заболе-
вания и приложит максимальные усилия 
для скорейшего восстановления работы 
птицефабрики и недопущения подобных 
инцидентов в дальнейшем, - сообщается на 
официальном сайте птицефабрики.

Между тем из-за вспышки птичьего грип-
па под угрозой оказались населенные пун-
кты, расположенные в радиусе пяти кило-
метров от птицефабрики. В селах Авдон и 
Жуково, деревнях Сергеевка и Уптино, а 
также в СНТ «Эталон», «Отдых», «Гарнизон-
ный», «Рябинушка», «Дубрава», «Солнеч-
ный-3» еще в минувшие выходные началась 
вакцинация домашней птицы.

 ■ КРИМИНАЛ ■ НАПАСТЬ

Под Уфой вспышка птичьего гриппа Йога-тур не удался

Окончание. 
Начало < стр. 1.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Из-за жары 
высокий класс 
опасности 
установлен 
в Оренбуржье

В Оренбургской области в 14 муници-
пальных образованиях объявлен пятый 
класс пожарной опасности. Это связа-
но с погодными условиями. Как сообщи-
ли в центре по гидрометеорологии и мо-
ниторингу окружающей среды - филиала 
ФГБУ «Приволожское УГМС», особое 
внимание к следующим территориям: 
г. Оренбург, Бузулук, Орск, Кувандык-
ский г. о., Соль-Илецкий г. о., Сорочин-
ский г. о., Акбулакский, Беляевский, Бу-
зулукский, Илекский, Новосергиевский, 
Оренбургский, Тюльганский, Шарлык-
ский районы. Сотрудники МЧС просят 
жителей быть осторожными с огнем.

Заповедный лес сгубил пожар

Пожар начался из-за того, что загорелась трава.
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Для тушения 
привлекали 
вертолеты.
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Ольга НОВИКОВА («КП» - Самара»), 
Юлия ДУБЕНКО («КП» - Оренбург»)

Жертвы нападения 
бездомных псов рассказали, что 
чувствуют после встречи 
с агрессивными животными.

Недавно в детское отделение Рес-
публиканской клинической офталь-
мологической больницы (РКОБ) в 
Чебоксарах за экстренной помощью 
обратились родители шестилетней де-
вочки. На их дочь напала соседская 
собака. Агрессивное животное свои-
ми клыками практически разорвало 
ребенку правый глаз. Врачам удалось 
спасти глаз девочки, теперь ей пред-
стоит реабилитация.

И такие случаи, к сожалению, по 
стране уже не редкость. Про ужасы на 
улицах каждый месяц можно увидеть 
новости из самых разных уголков Рос-
сии, и решить проблему пока никак 
не удается. Воспоминания о встрече с 
агрессивными животными у каждого 
свои, но они точно оставляют след в 
жизни пострадавшего. Журналисты 
«Комсомолки» пообщались с людьми, 
пережившими нападения собак, и убе-
дились в этом лично. 

«ХОЖУ ТЕПЕРЬ С ГАЗОВЫМ 
БАЛЛОНЧИКОМ»

По праву «столицей собачьих нападе-
ний» сегодня можно назвать Оренбург. 
Здесь атаковали и детей, и взрослых. 
Вот и в мае 25-летняя Евгения Климо-
вич из Белоруссии попала в беду. Как-
то вечером с подругой они отправились 
гулять во дворе дома на улице Рокос-
совского. Многоэтажка стоит практи-
чески в степи, где бездомные собаки 
чувствуют себя хозяевами - кормятся 
на мусорке на окраине, близлежащее 
поле им служит домом. А владельцы 
домашних здесь - жертвы. Не раз стаи 
нападали на тех, кто пытался прогу-
ляться по полю со своим питомцем.

На Евгению напали прямо на детской 
площадке. Сначала досталось самоеду 
подруги, а когда она хотела вмешаться 
- и ей самой. Агрессивное животное, 
которое девушка недавно спокойно 
кормила, вцепилось в руку.

«От меня ее хотела отогнать про-
хожая, но пес стал кидаться и на нее, 
- вспоминает Евгения. - Ничего не 
оставалось, как бежать. Мы с подру-
гой залетели в ближайший подъезд, 
оттуда вызвали скорую, так как у меня 
шла кровь». 

Девушка попала в больницу. Ей 
сделали несколько уколов, обрабо-
тали раны. Она написала заявление 
в полицию, правда, в уголовном деле 

отказали. Через некоторое время по-
страдавшая вернулась в Белоруссию.

«Хотя я очень люблю собак, сама 
держу питомца, у меня, конечно же, 
остался сильный страх после произо-
шедшего в Оренбурге, - делится она. - 
Теперь я постоянно хожу с перцовым 
баллончиком. И всем советую. Потому 
что только это позволит избежать на-
падения и серьезных последствий. Да, 
придется брызнуть животному прямо 
в морду. Но оно не умрет, а у вас будет 
возможность убежать. В противном 
случае вы беззащитны. Рискуете не 
только здоровьем, но и жизнью». 

Евгения отмечает, что в ее респуб-ли-
ке нет такой проблемы с бездом-ными 
животными. 

Официально в Белоруссии убивать 
собак нельзя, их отлавливают и поме-
щают в приюты. 

«Никогда не вдавалась в подробно-
сти, как здесь ведется работа, но таких 
стай у нас нет и никогда не было, - го-
ворит наша собеседница. - По сути, это 
ненормально, когда людям в собствен-
ном городе угрожает опасность и надо 
защищаться от животных».

Сейчас в Оренбурге к отлову бездо-
мных животных приступил новый под-
рядчик из Липецка. Городского приюта 
по-прежнему нет, и животных вывозят 
на заброшенную ферму в 100 киломе-
трах от города. Сейчас основная задача 

- отловить псов. Последнее нападение 
произошло в частном секторе 20 июля 
2023 года - на ребенка. Животные, оби-
тавшие в заброшенном доме, не испу-
гались даже, что девочка шла с мамой. 
Женщина не смогла самостоятельно 
отбить стаю. На крики прибежал муж-
чина. У ребенка очень сильные раны 
по всему телу. На месте на следующий 
день отловили шесть особей, в том чис-
ле щенков.

«ХОРОШО, ЧТО РЕБЕНКУ 
НЕ НАВРЕДИЛИ» 

Волгоградку Викторию Коннову по-
кусали в мае, когда она шла на осмотр 
в женскую консультацию. В людном 
месте на беременную набросилась одна 
из стаи бездомных псов и вцепилась в 
бедро. За пару месяцев до родов жен-
щине назначили уколы от бешенства. 

- Последний укол сделала на днях. 
Я, конечно же, переживала за состоя-
ние ребенка, ну и за собственное са-
мочувствие тоже. Но, благо, все хоро-
шо, - вздыхает родившая месяц назад 
Виктория.

Теперь молодая мать старается не 
ходить по улице без сопровождения 
супруга и обходит стороной место, где 
ее укусила бродячая собака. О том не-
счастном случае ей напоминает шрам 
на бедре.

- Страх, конечно, присутствует. По-

этому я хожу по улице теперь только с 
мужем, чтобы за него спрятаться, - при-
знается Виктория Коннова. - Отпуги-
ватель собак не вижу смысла покупать, 
говорят, он особо не помогает.

ПОКРЫЛАСЬ СЫПЬЮ ОТ УКОЛОВ И 
ШАРАХАЕТСЯ ОТ СОБАК

На 14-летнюю Аню из пригорода Са-
мары (имя ребенка изменено, - Ред.) 
собаки напали возле ее собственного 
дома 16 мая 2023 года. Девочка воз-
вращалась из школы и почти дошла 
до подъезда, когда на нее накинулась 
стая бродячих псов. Если бы не стоящая 
рядом женщина, старшеклассницу бы 
загрызли.

«Моя дочь сильно перепугалась, это 
было первое нападение собак в ее жиз-
ни. Свора бросилась на нее, и одна со-
бака схватила за ногу. Рядом стояла 
женщина со своей собакой в намордни-
ке, я знаю, что она подкармливает бро-
дячих псов. Эта женщина дала команду 
разъяренным псам, и они отступили. 
Дочь пришла домой вся в слезах, мы 
минут 15 не могли ее успокоить», - рас-
сказывает журналисту «КП» - Самара» 
мама девочки Юлия.

Сквозь рыдания пострадавшая рас-
сказала родителям, что произошло. На 
брюках не было дыр, но, когда подро-
сток сняла их, родители ахнули.

- У дочери была огромная гематома 
во все бедро. Я позвонила в полицию, 
но там мне не помогли, отправили в 
департамент городского хозяйства. В 
скорой нам посоветовали обработать 
рану - промыть хозяйственным мылом, 
чтобы смыть слюну собаки, и залить 
перекисью, после этого мы поехали в 
областную больницу, где дочке сделали 
первый укол от бешенства, - говорит 
мама пострадавшей.

После уколов от бешенства девочка 
покрылась сыпью - врачи говорят, что 
так проявилась аллергическая реакция, 
и пришлось лечить уже ее. Из-за сыпи 
школьница была вынуждена пропу-
стить весь конец учебного года. 

«Хотя собак в нашем дворе сейчас 
почти не осталось, а с момента напа-
дения прошло уже почти три месяца, 
Аня до сих пор боится ходить по двору 
и тревожно оглядывается по сторонам 
- мол, нет ли поблизости псов, - при-
знается Юлия. - Непроизвольно шара-
хается и от домашних животных, хотя, 
конечно, пытается держать себя в руках. 
А на ноге остался уродливый шрам, и 
исчезнет ли он со временем - никто по-
ка гарантий дать не может. У меня есть 
еще младший трехлетний ребенок, и 
мы тоже до сих боимся выходить гулять 
на детскую площадку - мало ли что в 
голове у этих собак».

Портрет явления

Олег ЛУГОВОЙ 
(«КП» - Казань»)

Дополнительные 
требования были 
внесены 
в соответствующее 
постановление.

Премьер-министр Татар-
стана Алексей Песошин 
подписал постановление о 
новых правилах по содер-
жанию домашних животных. 
Они будут действовать на 

территории республики 
с 1 марта 2024 года по 
1 марта 2030-го.

Согласно постановлению, 
владелец питомца, в частно-
сти, должен не допускать, 
чтобы он пачкал лифты, 
подъезды, дворы, детски 
или спортивные площадки, а 
также дорожки и тротуары. 
В том числе для соблюде-
ния этого пункта он обязан 
убирать за своим домашним 
животным его испражнения.

Что касается содержания 

собаки, то владелец должен 
ее дрессировать и пресе-
кать, так сказать, нежела-
тельное поведение. При 
этом нельзя использовать 
методы и инвентарь, кото-
рый может нанести увечье 
животному.

И самое главное - владель-
цы должны следить, чтобы 
животное не нарушало по-
кой других людей и тишину 
с 22:00 до 6:00 по будням, 
а также с 22:00 до 9:00 по 
выходным и праздникам.

«Страх теперь 
со мной навсегда»

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Татарстане - новые 
правила выгула собак

Бездомные собаки стали проблемой для многих городов.
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Елена АРАКЕЛЯН

Как просто было жить раньше. Еще 
недели за две до того, как у меня за-
канчивался полис ОСАГО, звонил 
страховой агент с напоминанием. И с 
предложением своих услуг еще на год. 
Если сумма устраивала - а представьте, 
были времена, когда она и не росла, - 
приезжал ко мне оформлять полис. И 
все - я с необходимой по закону всем, 
кто ездит за рулем, «автогражданкой». 
То есть полисом страхования граждан-
ской ответственности водителя на 
случай, если по его вине случит-
ся происшествие.

Сейчас все вроде бы долж-
но быть еще проще. ОСАГО 
теперь электронное, ездить 
за ним в офис или ждать 
агента с бумажным блан-
ком необязательно. Мож-
но все оформить онлайн. Да 
только…

Открываю сайт не самой ма-
ленькой страховой компании, на-
хожу «Оформление ОСАГО онлайн». 
Ввожу, как предлагает сайт, регистра-
ционный номер своей машины. И - 
оба-на: «Номер не найден», - сообщает 
мне сайт.

Сайт другой страховой предложил 
вбивать данные о транспортном сред-
стве самостоятельно - без поисков по 
номеру. И у меня возник новый затык. 
В выпадающем меню нет года выпу-
ска моей машины (она старше 10 лет), 
только более молодые. На сайте вы-
плыла подсказка - приходите в офис.

По счастью, я просто провожу жур-
налистский эксперимент - мне пря-
мо сейчас ОСАГО не нужно. И это, 
оказывается, по нынешним временам 
действительно счастье.

СНАЧАЛА КУПИТЕ 
ПОЛИС ОТ ПОТОПА

- Хотела продлить ОСАГО в своей 
обычной страховой через сайт, - рас-
сказывает коллега Мария с нотками 
озверения в голосе. - Не получилось. 
Сообщили, что требуется дополни-
тельный осмотр машины. Для этого 
надо приехать черт знает куда. Пошла 

по другим 
страховым - 

та же история, 
пинают куда-то 

как мячик. Насто-
явшись в очередях, в 

итоге оформила полис через 
страхового агента, который согласился 
подобрать мне подходящую страховую 
при условии, что я застрахуюсь у него 
от потопа со стороны соседей сверху. В 
очередях, кстати, наслушалась разных 
историй. Ладно, у меня машина далеко 
не новенькая. Но отфутболивают и тех, 
кто авто только купил…

У Олега - совсем «смертельный» 
случай. Он владелец мотоцикла. За-
метим, с длинным безаварийным ста-
жем и минимально возможным КБМ. 
КБМ - это коэффициент бонус-малус, 
показатель «убыточности» водителя 
в соответствии с числом аварий, по 
которым были страховые выплаты. 
Водители с низким КБМ получают от 
страховой скидку за аккуратную езду, 
с высоким - надбавку. Но знакомому 
его КБМ не помог - сейчас страховые 
от мотоциклистов шарахаются как черт 
от ладана.

- Проблемы появились в прошлом 
году, - делится Олег. - Обычно от 
моей страховой на электронную по-
чту приходила ссылка - по ней пере-
ходишь и продлеваешь полис. Так 

вот, в прошлом году вместо полиса 
мне пришло что-то вроде «Вам от-
казано, потому что вы неправильно 
предоставили документы». Хотя что 
там можно предоставить неправиль-
но, когда просто загружаешь на сайт 
фото тех документов, которые он с 
тебя требует?

Олег отправился в офис компании, 
где ему рассказали все ту же исто-
рию про то, что мотоцикл надо при-
гнать на дополнительный осмотр. А 
осмотр проводится только в одном 
месте (крайне неудобной для проезда 
промзоне на окраине Москвы).

-Я все-таки туда доехал, - продолжает 
Олег. - Мне сообщили, что осмотр - по 
записи, ближайшее время - через месяц. 
А у меня через неделю полис кончается! 
Хорошо, что в прошлом году еще оста-
вался запасной вариант - оформить 
ОСАГО непосредственно через сайт 
Российского союза автостраховщиков 
(с середины весны 2022 года этот сер-
вис для большинства регионов, кро-
ме Крыма и Севастополя, перестал 
работать. - Ред.). Это я и сделал. Но в 
этом году возникли новые сложности. 
Автоматом продлить полис не получи-
лось. А ввести данные по новой тоже 
не получается. Госномер мотоцикла 
отличается от номера автомобиля, а 
шаблон на сайте заточен только под 
автомобильные номера. Когда я ввожу 

номер мотоцикла, мне отвечают: «Не-
правильно предоставлены данные»…

НЕПРАВИЛЬНЫЕ КЛИЕНТЫ
На бумаге, то есть по закону, полис 

страхования гражданской ответствен-
ности обязателен для водителя. Отка-
зать в оформлении ОСАГО страховые 
не вправе. Исключение - если водитель 
предоставляет левые данные. Напри-
мер, привирает насчет водительского 
стажа.
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Чтобы тебе оформили 
заветный документ, 
порой приходится 
носиться от одного 

офиса страховщиков 
до другого 

как заведенная...

        «Езжайте куда подальше»:    
  ОСАГО превратилась    По закону полис «автогражданки» 

должен быть у любого 

водителя. Но соблюдать закон 

становится все сложнее.

Как быть, 
если вас 
динамят?

- Никакого дополнительного осмотра за-
коном об «автогражданке» не предусмо-
трено. Требуйте отказ в письменном виде. 
И пишите жалобу в Российский союз ав-
тостраховщиков и Центробанк, - советует 
Антон Шапарин. - И помните, вот прямо так 
меня и процитируйте, что упыри не любят 
света. Включайте видео запись, выклады-
вайте в соцсети. Можете нам в Националь-
ный автомобильный союз присылать.

Фиксировать общение с представителя-
ми страховой на видео  - предварительно 
предупредив, что вы включаете запись,  - 
советует и Екатерина Киселева из не-
коммерческой организации «Общественный 
совет по развитию такси». По ее словам, 
это самый действенный способ. Запись при-
годится для подачи жалобы в Российский 
союз автостраховщиков и Центробанк. 
Потому что жалобы без доказательств не 
рассматриваются.

А еще, как показывает практика, зача-
стую достаточно просто перейти на пись-
менное общение со страховщиками (устные 
переговоры-то к жалобе не пришьешь). 
Характерная история произошла у жены 
нашего героя Олега, тоже мотоциклист-
ки. В офисе страховой девушку начали 
динамить: мол, сейчас нет технической 
возможности оформить полис, пишите за-
явление, в течение месяца рассмотрим. 
Видимо, полагали, что девушка, услышав 
«в течение месяца», развернется и уйдет. 
А Оксана заявление написала. Через день 
ей позвонили: приходите за ОСАГО.

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

СОЦОПРОС

ОТКАЖЕТЕСЬ ЛИ ВЫ ПРИОБРЕТАТЬ 
ОСАГО, ЕСЛИ ОНО ПОДОРОЖАЕТ ЕЩЕ НА 10%

Данные Национального
автомобильного 

союза.

7% - уже езжу без полиса
7% - не знаю
22% - откажусь
64% - все равно куплю
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Но это - именно на бумаге. На де-
ле проблемы с доступностью ОСАГО 
стали возникать далеко не вчера. Но 
раньше они были в основном у авто-
мобилистов определенных категорий. 
Например, у тех, кто часто попадает в 
аварии и «убыточен» для страховых.

Но сейчас создается ощущение, что 
в черных списках - чуть ли не каждый 
водитель, включая тех, кому до сих пор 
по ОСАГО не выплатили ни копейки.

- В последнее время рост цен на ав-
томобили и запчасти стал просто не-
прогнозируемым. Поэтому 
страховщики все чаще стал-
киваются с непрогнозируе-
мым повышением выплат 
клиентам, - объясняет ад-
вокат, правозащитник Кон-
стантин Ерохин. - Из-за это-
го ломается экономическая 
модель, которая позволяет 
страховщику зарабатывать 
на приобретателях ОСАГО.

Проще говоря, страхов-
щикам становится невы-
годно оформлять ОСАГО. 
Вот они и динамят несчаст-
ных водителей.

ДУБИНКА ДЛЯ СЛОНА
Как сообщают в пресс-

службе Центробанка (он 
регулирует деятельность 
страховых компаний), в этом году пик 
жалоб на доступность ОСАГО при-
шелся на март - апрель. Тогда число 
обращений увеличилось в 2,5 раза в 
сравнении с началом года. Но «благо-
даря принятым Банком России над-
зорным мерам» уже в июне их стало 
меньше.

Возможно, оно и так, но страховые-
то напрямую, как правило, не отказы-
вают. А просто динамят. Справедли-
во полагая, что водители в основном 
люди занятые - плюнут, развернутся и 
пойдут искать какого-нибудь другого 
страховщика. Или согласятся офор-
мить ненужную им страховку от по-
топа - чтоб только побыстрее уйти с 
нужной «автогражданкой».

- И ситуация будет ухудшаться, спи-
сок неугодных страховщикам клиен-
тов будет только расти, - прогнози-
рует вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон Шапа-
рин. - Потому что главная проблема не 
в запчастях. Страховому лобби и так 
постоянно идут навстречу. И тариф-
ный коридор с осени разрешили рас-
ширить. В переводе со страхового язы-
ка на русский - это повышение тарифа 
для значительной части автомобили-
стов. И стоимость ремонта по ОСАГО 
им ЦБ позволил рассчитывать по цене 
самых дешевых китайских аналогов 
оригинальных запчастей. А внятных 
санкций для страховщиков за то, что 
они не хотят работать с водителями, 
так и нет. Штрафы за необоснованный 
отказ в оформлении ОСАГО, которые 

накладывает Центробанк, - это с уче-
том общих доходов страховых компа-
ний (от всех видов страхования. - Ред.) 
для них даже не слону дубинка, это 
снежинка зимой.

При этом, по словам Шапарина, 
растет другая проблема. Все боль-
ше водителей плюют на страховку… 
совсем. То есть просто ОСАГО не 
оформляют. Штраф за отсутствие 
полиса - 800 рублей. Стоимость 
же страховки в редких случаях - 
5 - 6 тысяч, в большинстве - не мень-

ше 25 тысяч, а может доходить и до 
50 - 60, и даже до 100 тысяч рублей. 
Если же не по твоей вине случилось 
ДТП, ремонт оплачивают по самому 
минимуму. Не каждый водитель более-
менее приличной машины согласится 
ставить на нее «самые дешевые ки-
тайские запчасти». Да и стандартного 
покрытия полиса ОСАГО - 400 тысяч 
рублей - все чаще даже на «китайский» 
ремонт не хватает.

- Наш Национальный автомобиль-
ный союз недавно провел социоло-
гический опрос (см. «Соц опрос»). В 
ходе него 7% водителей признались, 
что уже ездят без полиса. А еще 22% 
откажутся от «автогражданки», если 
она подорожает, - рассказывает Антон 
Шапарин. - Мне одна крупная страхо-
вая компания слила свои данные для 
внутреннего пользования - из них вы-
ходит, что ОСАГО нет уже у четверти 
водителей.

Чем это грозит?
- Будет расти число автоподстав и 

прочих мошенничеств и шантажа на 
дорогах, вернемся в начало 90-х, - стра-
щает Шапарин. - Процесс уже пошел.

ЧТО ДЕЛАТЬ-ТО?
Страховые компании, естественно, 

хотели бы разрешения повышать це-
ны еще сильнее. Но эксперты утверж-
дают, что это не поможет.

ЦБ уже пытался реформировать си-
стему. С середины сентября - вслед 
за ростом почти на треть стоимости 
автозапчастей на фоне санкций - про-

изошло то самое расширение тариф-
ного коридора. Предполагалось, что 
аккуратные водители станут платить 
за страховку в каких-то случаях даже 
меньше, а лихачи и постоянные вино-
вники аварий - значительно больше. 
Как свидетельствует статистика само-
го ЦБ, не помогло.

Некоторые специалисты считают, 
что за общим валом у страховых про-
сто нет возможности «индивидуаль-
ного подхода» к автоклиентам - проще 
часть из них отшивать, даже не раз-

бираясь.
- Сейчас хотят пой-

ти другим путем, идут 
разговоры о повышении 
штрафа для водителей за 
езду без ОСАГО, - гово-
рит Антон Шапарин. - 
Но это только усилит 
коллапс системы.

В самом деле, тог-
да еще и часть тех, кто 
сейчас ездит без «авто-
гражданки», с матюгами 
придут стоять в очередях 
к страховым агентам. И 
хорошо, если без кула-
ков.

- На мой взгляд, един-
ственный вариант, при 
котором будут исключе-

ны проблемы с получением ОСАГО, - 
перенести заключение договоров на 
интернет-платформу ЦБ, - считает 
юрист, директор правовой компа-
нии «Комплекс» Денис Напетварид-
зе. - Или делать это через «Госуслуги». 
Тогда у страховщиков не будет шансов 
уклониться.

В качестве поощрения эксперты 
предлагают дать налоговые льготы 
«неуклоняющимся» страховым ком-
паниям. Или создать под договоры 
«автогражданки» государственную 
компанию, раз уж рыночными ме-
тодами решить проблему не удается…

- Это дикость, когда автомоби-
листам, чтобы получить ОСАГО, 
иногда даже приходится консуль-
тироваться у адвоката. Водители не 
виноваты в том, что дорожают зап-
части, растет убыточность ОСА-
ГО и в других экономических 
факторах, - говорит адвокат, управ-
ляющий партнер Адвокатского бюро 
г. Москвы «Матюнины и Партнеры» 
Олег Матюнин. - Есть закон, который 
гласит, что ОСАГО обязательно. А 
раз страховка обязательна - значит, 
она должна выдаваться без всякого 
фейс-контроля. Если идея ОСАГО 
себя исчерпала и закон не в состоянии 
урегулировать этот рынок - значит, 
надо менять закон.

   почему покупка 
   в нелегкий квест

Совет водителям: 
чтобы вас 

не футболили, 
общайтесь 

со страховой 
письменно! Ведь 
устную беседу 
к жалобе, если 

что, не пришьешь. 

С марта же следующего года появится 
новая услуга - краткосрочное ОСАГО 

со сроком действия 
от одного дня 

до трех месяцев.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Автогражданку» 
разрешат 
оформлять 
на один день
С весны следующего года 
в России появится новая 
возможность - 
оформлять ОСАГО хоть 
на один день. Закон 
подписан буквально 
на днях и вступит в силу 
с 1 марта 2024 года.

Сейчас договор ОСАГО заключается 
не менее чем на год, а срок действия 
страхования по нему - не менее трех 
месяцев. Исключение - особо оговоренные 
законом случаи (типа когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе 
и на нем надо доехать к себе домой, 
где он и будет регистрироваться).

Возникает только законный вопрос: 
будет ли толк от этих упрощений, 
если покупка обычного годового ОСАГО 
у многих превращается в квест?

и автоужас

Новые автозаконы, технологии, 
тест-драйвы, лайфхаки, дорожные истории - в 
программе «Мой автомобиль» с понедельника

по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»
FM.KP.RU



Россия
www.kp.ru12  15.08.2023 Картина дня: ЧП

Анастасия НУРАДИЛОВА 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Невероятная история туриста 
из Петербурга, который шесть 
часов выживал под ливнем 
в горах после камнепада.

Горы - насколько притягательные, 
настолько же и потенциально опас-
ные. Ночью 12 августа группе тури-
стов из Петербурга не повезло и они 
попали под камнепад, когда находи-
лись на высоте в 3,5 тысячи метров в 
горах Кавказа. Обвал горных пород 
около альплагеря «Безенги» произо-
шел в 0.30. Спасательная операция 
началась в шесть часов утра. Тогда и 
выяснилось, что из-за падения кам-
ней погиб петербуржец. Журналисты 
«КП» пообщались с очевидцем слу-
чившегося и выяснили подробности 
той злополучной ночи.

ЗОВ НОЧНОГО НЕБА
- Мы с ребятами увлекаемся фо-

тографией ночного неба, - говорит 
34-летний Вадим Романов. - Вообще 
я работаю в офисе в нефтяной от-
расли. А фото лишь хобби. В горы 
мы отправились за красивым видом, 
аркой Млечного Пути и метеорным 
потоком Персеиды. Стояли недалеко 
от лагеря альпинистов. Камера колле-
ги ловила метеоры, мы вдвоем лежали 
вне палаток на пенках, в спальниках, 
тепло одеты. Только мы с Михаилом 
Ревой, который сейчас в реанима-
ции, видели камнепад с горы Дыхтау 
и массу, которая неслась по склону.

Все произошло быстро. Туристов 
окатило плотным и быстрым облаком 
изо льда и камней. Когда облако лете-
ло вниз, в нем наблюдались разряды, 
оно сверкало внутри - говорят, что в 
темноте это очень хорошо видно. Из 
трех человек, которые приехали в го-
ры за красивыми ночными кадрами, 
Вадиму повезло больше всех - болели 
руки, он был испуган, но мог ходить. 
Очнувшись и отряхнувшись, увидел 
друга с разбитой головой.

- Не месте палаток не было ниче-
го, все унесло. А в одной из них спал 

третий член нашей команды - Никита 
Андреев. Я побежал его искать. На-
шел в 50 метрах от лагеря в состоянии, 
в котором ни я, ни кто-либо другой 
не может оказать помощь... Погиб. 
Он шел с нами не за фотографиями. 
Просто хотел побывать в горах... - 
продолжает Вадим. Мужчина взял 
бинт у компании альпинистов и вер-
нулся к раненому - стал оказывать ему 
помощь. Склон горы тем временем 
покрылся снегом из-за схода льда, 
было холодно. Укрыв друга, Вадим 
побежал по склону искать остатки 
снаряжения - надо было как-то про-

держаться до утра. Собрал, все что 
мог, и потащил наверх:

- Надул коврик. Переложил Мишу. 
Обложил камнями, чтобы не скаты-
вался вниз.

Внезапно около трех часов ночи на-
чался ливень. Вадим нашел куртки и 
чехлы для рюкзаков, чтобы защищать 
товарища от воды. Позже нашлись 
еще и грелки. Альпинисты помогли 
медикаментами. В течение почти ше-
сти часов Вадим не отходил от друга 
и заставлял его пить воду. 

- Сам я не заболел. Огонь несколько 
часов согревал. Еще я выпил какой-то 
горячий компот, сделанный из по-
рошка. Свои ноги засунул в рюкзак. 
Из-за молний было страшно, - рас-
сказывает петербуржец. - Камнепад 
уничтожил всю нашу технику - шта-
тивы, камеры, абсолютно все. Позже 
я нашел сумку с ключами, даже они 
погнулись.

СПАСАТЕЛЬНАЯ 
ОПЕРАЦИЯ

Изначально в МЧС по Кабардино-
Балкарии сообщили, что пострадали 
пять человек, не считая погибшего. 
Но позже выяснилось, что под обвал 
горных пород попали восемь тури-
стов. Семерых пострадавших, в том 
числе трех женщин, эвакуирова-
ли на вертолете в Республиканскую 
клиническую больницу в Нальчике. 
Вадим сейчас проходит лечение, как 
и его друг, который продолжает ле-
жать в реанимации после операций 
на брюшной полости и голове. Тело 
погибшего также вывезли с гор на вер-
толете. Спасательная операция завер-
шилась только к четырем часам дня.

- Когда нас вернули в лагерь 
«Безенги», я купил в кафе кусочек тор-
та, вставил туда свечку и задул, - закон-
чил свой рассказ Вадим. - Отпраздно-
вал второй день рождения.

 ■ ШОК!

Погибшего 
и пострадавших 

спасатели 
эвакуировали 

с помощью 
вертолета. 

Со
цс

ет
и

Никите Андрееву 
было 34 года. Он поехал 

в горы, так как давно 
мечтал здесь побывать.
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Нефтяник Вадим Романов 
в горы Кавказа отправился 

за красивыми фото.

«Лагерь снесло, друга убило, 
а я согревал раненого»

Андрей БАРАНОВ

За бойней наблюдали 
12 тысяч зрителей.

35-летний босниец Нермин Су-
лейманович был у себя в стра-
не человеком известным. И не 
только потому, что добился сла-
вы почитаемого в подростковой 
среде культуриста, но и сомни-
тельной репутации криминаль-
ного авторитета, успевшего на-
хватать несколько судимостей за 
причастность к наркоторговле. 
Собственно, одно было тесно 
связано с другим: Сулейманович 
постоянно принимал стероиды и 
в этом состоянии впадал в буй-

ство. В конце концов это привело 
к жуткой трагедии.

В минувшую пятницу бодибил-
дер накачался очередной дозой, 
и его сознание переклинило. 
Сулейманович врубил прямую 
трансляцию в соцсетях, заявив, 
что «сейчас зрители увидят, как 
выглядит убийство вживую». И 
тут же выстрелил из пистолета 
в голову своей гражданской же-
не Низаме Хечимович, сразив ее 
наповал.

- Я предупреждал всех, что до 
этого дойдет! Она прятала моего 
ребенка в течение восьми дней! - 
заорал убийца. Но лежащую на 
полу свою крохотную дочь по-
щадил.

Однако кровавый счет на этом 
не закончился. Культурист спо-
койно перезарядил оружие и от-
правился убивать на улицы города 
Градачача. Сразу же застрелил 
двух незнакомых ему мужчин, 
встреченных у порога. Ими ока-
зались отец и сын. Следующими 
жертвами стали двое патрульных 
полицейских. Один получил ране-
ния, второй умер на пути в боль-
ницу. Ранена также посторонняя 
женщина.

Когда Сулеймановича наконец 
догнали и заблокировали, он пу-
стил себе пулю в лоб.

«Убийца покончил с собой, но 
никто не может вернуть жизни 
жертв»,  - прокомментировал 

случившееся премьер-министр 
Боснийской федерации Нермин 
Никшич.

За «убийством вживую» на-
блюдали 12 000 человек. Самое 
ужасное, что нескольким сотням 
это понравилось.

Боснийский бодибилдер застрелил 
четырех человек в прямом эфире

ОФИЦИАЛЬНО
ГУ МЧС России по Кабардино-
Балкарской Республике:

- Один из участников группы, мужчина из 
Санкт-Петербурга 1989 года рождения, полу-
чил травмы, несовместимые с жизнью. Тело 
погибшего передано следственно-оперативной 
группе правоохранительных органов.
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Лилиана ГАРИФУЛЛИНА 
(«КП» - Казань»)

Православный 
священник  
и имам  
из Татарстана 
рассказали,  
с чем сталкиваются 
бойцы в зоне  
СВО.

«В окопах неверующих 
не бывает», - так говорят 
герои нашего интервью. 
Православный священ-
ник Виталий Беляев и 
имам Тимур Ибрагимов 
ежемесячно по своей 
инициативе приезжают 
к бойцам в зону СВО 
и дают им главную по-
мощь - моральную.

Отец Виталий - сам 
участник боевых дей-
ствий в Чечне и Сирии, 
с 2010 года ездит по го-
рячим точкам в качестве 
священника. Тимуру 
Ибрагимову 75 лет, он 
отдал военной службе 
почти 30 лет, участво-
вал в боевых действиях 
в Афганистане еще бу-
дучи военным летчиком. 
Окончил Оренбургское 
военное авиационное 
училище - то самое, в 
котором учился первый 
космонавт Юрий Гага-
рин.

Первые совместные 
поездки в зону СВО отца 
Виталия и Тимура хаз-
рата прошли в декабре 
2022 года. После этого 
они стали ежемесячно 
приезжать к бойцам, 
служить молебен, совер-
шать намаз, исповедо-
вать, причащать, учить 
военнослужащих, как 
правильно молиться. 
При этом и православ-
ный священник, и имам 
отмечают, что бойцам 
бывает просто нужно 
поговорить и пообщать-
ся, также просят покрес- 
тить или спрашивают, 
как принять ислам.

Миссию православно-
го священника и имама 
из Татарстана назвали 
«Духовный спецназ». В 
зону спецоперации на-
ши герои не просто едут 
сами, но и везут гумани-
тарный груз. 

Сначала священник 
и имам пытаются нала-
дить контакт с бойцами, 
просто пообщаться, чай 
попить, пообедать или 
поужинать с ними вме-
сте, так как далеко не 
все сразу открываются. 
Потом постепенно на-
чинают выяснять, кому 
крестики, кому иконы 
нужны, кто-то хочет 
один на один погово-
рить и излить душу.

«У людей, находящихся 
в зоне СВО, обостряются 
все чувства, пережива-
ния вдвойне, втройне. 
У многих дети, жены. 
Психологически очень 
тяжело, когда нет опре-
деленности, все давит. 
Поэтому на этой почве 

бывают переживания, 
посоветуешь, поддер-
жишь их, помолишься 
вместе с ними. Бойцам 
легче становится, они 
взбодрятся, их это очень 
вдохновляет», - поделил-
ся отец Виталий.

Рассказывают бойцы, 
что бог их оберегает: у 
кого осколки рядом про-
летали, чудом остались 
живы. Был случай, ког-
да снаряд пробил по-
толок в доме, да так и 
висел между первым и 
вторым этажами, но не 
взорвался.

«Там был дом, в кото-
ром жили наши воен-
нослужащие. Мина при-
летела, все порушила, 
а комнатка с иконами 
- она осталась целая», - 
вспоминает священник.

Конечно, военное 
духовенство рискует 
жизнью во время бое-
вых действий. В янва-
ре наши герои попали 
под обстрел. Пошли на 

позиции, их засекли на-
ционалисты, дважды да-
же попали в храм, были 
раненые. Первая мина 
пролетела в 50 метрах от 
них, второй раз - в 70. К 
счастью, священник и 
имам сумели добежать 
до укрытия. Отец Вита-
лий выделяет еще одну 
проблему: у военного 
духовенства до сих пор 
нет статуса, в зону СВО 
он, например, ездит не-
официально, так как ко-
мандировку оформить 
нельзя, а значит, и нель-
зя покидать территорию 
Казанской епархии. 

 - Мы все равно будем 
свое дело делать, но хо-
телось бы, чтобы были 
понимание и поддержка. 
Я считаю, что должны 
создать отдельную во-
енную епархию, чтобы 
военное духовенство 
было защищено соци-
ально, материально и 
юридически, - говорит 
мужчина.

Спецоперация

«Помолимся вместе,  
и им легче становится»

 ■ ПОВЕЗЛО

В Арзамасе  
нашли дедушку, 
который пропал  
из больницы в жару
Кристина БЕРБАСОВА  
(«КП» - Нижний Новгород»)

У мужчины было больное сердце, 
так что волонтеры особенно 
волновались за его судьбу.

83-летний дедушка с больным сердцем ушел из 
кардиологического отделения больницы в Арзама-
се и пропал. Сначала родственники пытались найти 
мужчину самостоятельно, без устали звонили ему 
на телефон в надежде на ответ. Однако уже утром 
они услышали фразу, произносимую механическим 
женским голосом: «Абонент не отвечает, перезвоните 
позднее». Так что 7 августа за работу взялись волон-
теры и присвоили поискам статус «Угроза жизни», 
ведь пожилой сердечник исчез в тридцатиградусную 
жару. Счет мог идти на минуты.

Поисковики поговорили с родными дедушки, опро-
сили его соседей по палате и врачей, собрав всю 
необходимую информацию. Другие волонтеры обзва-
нивали морги и другие медучреждения, это же время 
был начат просмотр всевозможных камер.

- К сожалению, камеры внешнего наблюдения ЦГБ 
в день пропажи дедушки не работали по техническим 
причинам, что осложняло поиск, пришлось потратить 
достаточно много времени, чтобы просмотреть сторон-
ние камеры. Важно было узнать, в каком направлении 
пожилой мужчина ушел из стационара, - рассказали 
представители поисково-спасательной группы «Рысь- 
Арзамас» в соцсетях.

Всего лишь за полчаса к местной больнице съе-
хались первые экипажи волонтеров и приступили к 
поискам. Была тщательно осмотрена вся территория 
больницы, прилегающий лесной массив, улицы города, 
частные секторы и сады. Искали дедушку и на оста-
новках, мало ли, вдруг решил куда-то поехать. Первый 
день поисков, к сожалению, ничего не дал. В соци-
альных сетях под ориентировками тоже было глухо.

Когда дело шло к вечеру, а пожилой мужчина так 
и не был найден, в соцсетях появился комментарий 
о том, что один из местных видел похожего дедушку.

- Разыскали очевидца, он согласился помочь и 
показать то место, где еще утром видел босого, 
сидевшего в овраге мужчину, - пояснили волонтеры.

Поиски продолжились в овраге. Осматривать мест-
ность необходимо было тщательно, ведь трава высо-
кая и ослабшего пенсионера можно легко не заме-
тить. Но все усилия были приложены не зря, буквально 
через 20 минут в рацию прозвучало долгожданное: 
«Найден, жив!» Как оказалось, дедушка лежал в боло-
те в самом конце оврага. Своими силами волонтеры 
подняли пенсионера из оврага, закутали в одеяло и 
стали ждать приезда скорой помощи. Мужчина был 
спасен.

- Если у вас потерялся близкий человек, не нужно 
ждать трое суток, чтобы подать заявление в полицию. 
Обращаться нужно сразу же, как почувствовали не-
ладное. Чем быстрее мы приступим к поискам, тем 
больше шансов на положительный исход. Берегите 
себя и своих близких! - напоминают поисковики. 

Анастасия КАЛАШНИКОВА  
(«КП» - Киров»)

Илья Скурихин стал 
победителем  
в региональном этапе 
конкурса.

15 и 16 августа в Чебоксарах 
состоится финал всероссийского 
конкурса «Лучший водитель такси 

в России». Кировскую область на 
федеральном этапе представит Илья 
Скурихин. Ему 29 лет, и в течение 
последних восьми лет он работает 
таксистом. Участвует уже не впер-
вые, в предыдущем году не смог за-
брать победу в федеральном этапе, 
в нынешнем же настроен на победу.

Как добавили в областном прави-
тельстве, на последнем этапе кон-
курса за звание лучшего сразятся 

водители из 32 регионов страны. 
Им предстоит пройти три тура: тес- 
ты, соревнования между собой и 
творческий конкурс, где участники 
должны креативно рассказать о на-
циональных и культурных особеннос- 
тях регионов.

Главный приз - 150 000 рублей и но-
вый автомобиль. Водитель, занявший 
второе место, получит 100 тысяч, 
бронзовый призер - 50 тысяч.

ЗНАЙ НАШИХ!

Водитель такси из Кирова хочет 
стать лучшим в России

Первые совместные поездки в зону СВО отца Виталия 
и Тимура хазрата прошли в декабре 2022 года.
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Желтые, оранжевые, на семью и 
для торговых сетей: в арбузной сто-
лице России выращивают уникальные 
бахчевые.

В ОРЕНБУРЖЬЕ СТАРТОВАЛИ 
ПРОДАЖИ МЕСТНЫХ 
СОЛЬ-ИЛЕЦКИХ АРБУЗОВ

Южный город Соль-Илецк в 
Оренбургской области по праву 
носит звание арбузной столицы 
России. Здесь бахчевыми засевают 
больше 30 тысяч гектаров каждый 
год. На песчаных просторах каждый 
год появляются новые сорта - с жел-
той, оранжевой мякотью, с желтой 
коркой, крупные, на семью, совсем 
маленькие - для торговых сетей.

Балуют разнообразием и местные 
дыни - испанская, узбекская и даже 
вьетнамская. Последняя и на дыню-
то не похожа - плоды полосатые, по 
100 - 200 граммов. Созревает местный 
арбуз в начале августа. Уже сейчас на 
развалах можно встретить все разно-
образие соль-илецких бахчевых.

НА ЛЮБОЙ ВКУС И ЦВЕТ
Точки пока разбросаны по всему 

Соль-Илецку, появляются у фрук-
товых киосков в Оренбурге. Из «Га-
зелей», прицепов, палаток и даже 
гаражей - каждый реализует их как 
может. Благо покупателей немало. 
Ведь на местном соленом 
озере сейчас пик сезона. 
Порядка 30 тысяч че-
ловек в день быва-
ет за знаменитом 
курорте со всей 
страны.

Ценник на 
арбузы,  по 
сравнению с 
месяцев ранее, 
уже не кусает-
ся. За килограмм 
обычного кругло-
го арбуза придется 
выложить 18 - 25 руб-
лей. Подороже выйдет 
экзотический лунный, 
с желтой мякотью, - 

50 - 60 рублей. Такой же ценник на 
элитные «Чарльстон Грей» и «Ро-
мановский желтый».

- Одни посочнее, другие послаще, 
третьи компактные - у нас здесь вся-
кие найдешь. Вот, например, «Чер-
ный принц» вырастает не больше 
4 - 5 килограммов. Их, как прави-
ло, берут на семью из двух чело-
век. «Борчанский» и «Думара», на-
оборот, могут и до 15 вырасти. Для 
стола на большую компанию самое 
то. Продолговатые дороже за счет 

того, что у них куда более 
насыщенный вкус, чем 

в том же «Принце». 
Также они удобны 

для узорных наре-
зок, - объясняет 
один из продав-
цов.

Дыни выхо-
дят чуть доро-
же. За самую 
дешевую «Ме-

довую» просят 
50 рублей за ки-

лограмм. Круп-
ные «Торпеда» «Ав-

густин» уходят за 60 - 70. 
Популярны и крошеч-
ные «вьетнамки». В од-

ну мужскую ладошку легко помеща-
ются три-четыре такие маленькие 
дыньки. Они пока еще не набрали 
достаточно вкуса, и берут их чаще 
всего на компоты и варенье. Мест-
ные говорят, что с ними привыч-
ные десерты получаются особенно 
вкусными.

СУХОДОЛ ВСЕМУ ГОЛОВА
Вот-вот уже местные фермеры 

начнут сборы короля всех арбузов - 
так называемого суходола. Эта ягода 
считается самой сладкой, потому что 
растет без полива. Раннеспелые ар-
бузы, которые сеют рассадой, чаще 
всего поливают. А вот суходол - это 
арбуз с корнями в 10 метров, кото-
рый самостоятельно ищет воду и 
питательные элементы, набирает на 
солнце естественную сладость и ра-
дует бархатистой мякотью. Правда, 
урожайность у таких бахчевых ниже, 
а значит, и цены будут дороже, чем 
на обычные. 

- Да, в свете последних событий 
мы не можем позволить продавать 
арбузы по 10 рублей за кило и дыни 
по 30, как несколько лет назад. Но 
ближе к концу августа цена все рав-
но спадет. Незначительно - рублей 
на 5 - 10. К этому времени объемы 

продукции позволят выходить не 
только на оренбургский рынок. Нам 
и самим проще и выгоднее загрузить 
фуру и отправить ее в условную Уфу. 
Большинство хозяйств так и рабо-
тает, - отмечает продавец.

КАК ВЫБРАТЬ САМЫЙ 
ВКУСНЫЙ АРБУЗ?

Мы обошли несколько точек с ар-
бузами и спросили: «Как выбрать 
самый лучший?» Правил несколько. 
Первое - желтая корка на месте, ле-
жавшем на земле. Второе - сухие усик 
и плодоножка. И, конечно же, лучше 
всего спелую полосатую ягоду вы-
дает звон при постукивании. Чтобы 
проверить, есть ли он, необходимо 
приложить арбуз к уху и несколько 
раз постучать по нему пальцем.

- И, самое главное, никогда не 
берите те арбузы, что появляются 
на рынках и прилавках магазинов в 
июне - июле. Они, помимо того, что 
чаще всего безвкусные, выращены 
на химии. И никто не знает, как эти 
вещества скажутся на организме че-
ловека. Раньше конца июля даже не 
стоит смотреть на летнее лакомство, 
- рассказывает бахчевод Александр.

Похожие лайфхаки есть и для ды-
ни. Спелая, в первую очередь, долж-
на издавать яркий аромат и глухой 
звук при постукивании. Если плод 
слишком твердый - он, скорее всего, 
неспелый. Слишком мягкий – зна-
чит, перезревший. От продукции 
с темными пятнами, вмятинами и 
трещинами также лучше отказать-
ся. Есть шанс, что она уже начала 
портиться.

Сладка ягода

«Девочки 
вкуснее»

Рассказывает ставропольский бах-
чевод с десятилетним стажем Роман 
Пономарев.

- Когда арбузы цветут, у них бывают 
женские и мужские цветки (последних 
- в два раза больше). Но завязывается 
плод только на женском. Мужские слу-
жат для опыления. Так что все ягоды 
арбуза - женского «пола»! А зеленый 
хвостик-плодоножка означает, что ар-
буз свежий. После недельного лежания 
хвостик обычно засыхает. Стоит обра-
тить внимание на толщину плодоножки: 
если арбуз зрелый - она тонкая, а если 
она налитая и очень толстая, то, скорее 
всего, это зеленая ягода. Есть арбуз 
рекомендуется в течение 4 - 5 дней 
после сбора: потом у него меняется 
структура мякоти.

Какой арбуз самый сладкий?

Фермер Виталий Мокрушин из 
Соль-Илецка два года наблюдал 
за успехами бахчеводов из других 
городов - участников фестиваля 
«Агробатл», которые претендуют 
на звание вырастившего самую 
большую ягоду в стране. Потом 
решился поучаствовать сам. В 
2021 году впервые отправился 
с гигантским арбузом сорта «Рус-
ский размер» в Ставрополь. Ягода 
потянула на 67,1 килограмма. На 
этом турнире арбуз-богатырь за-
воевал золотую медаль.

Сейчас Виталий Мокрушин 
вновь планирует отправиться 
на конкурс. И опять с полоса-
тым лакомством. Конкурсный 
экземпляр уже весит около 
15 килограммов. Ему предстоит 
расти еще 20 дней. Цель агра-
рия - вновь перешагнуть отметку 
в 60 килограммов.

- Этот сорт сам по себе круп-
ный, а я его прививаю на при-
корневую систему тыквы. Это 
позволяет сделать его еще боль-
ше. Не хочу загадывать насчет 

итогового веса. С растением 
ведь нельзя договориться. Мож-
но лишь помочь ему безопасны-
ми удобрениями. Все остальное 
сделает природа. Да и погода в 
этом году подкачала - весна по-
лучилась затяжная, поздно вы-
садили семена. Никакой химии 
я никогда не использовал и не 
использую. Растения получа-
ют только обычные подкорм-
ки из минеральных удобре-
ний. Да и ничего такого, чем 
можно сверху побрызгать, и 

ягода «попрет» в размерах, пока 
еще не придумали, - добавляет 
Виталий.
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Николай САЛЬНИКОВ 
(«КП» - Оренбург»)

В Приволжье начинают 
появляться соль-илецкие 
арбузы. Будут ли они дешевле 
тех, что везут издалека 
и какие выбрать любителям 
разнообразия.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Оренбургский фермер выращивает гигантский арбуз

РАЗВЕНЧИВАЕМ 
МИФЫ

В Соль-Илецке 
можно встретить 
необычный арбуз 
с желтой мякотью.
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Чем слаще арбуз, тем вкуснее. Но и стоить он будет немало.
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Денис АКИНИН

По итогам 
четвертого тура 
железнодорожникам 
есть из-за чего 
расстраиваться.

Стоило «Спартаку» проиграть 
первый матч в сезоне, как «Крас-
нодар», «Урал» и ЦСКА задви-
нули красно-белых на четвертое 
место. А сзади еще пыхтят «Ди-
намо» и «Зенит».

Перед стартом сезона «Локо-
мотив» Галактионова называли 
реальным конкурентом «Зенита», 
чуть ли не главным после питерцев 
фаворитом чемпионата. А потом у 
«Локо» случилась невзрачная ничья 
с «Рубином», а после победы над 
аутсайдером турнира «Факелом» 
разгром от ЦСКА и ничья с «Кры-
льями Советов».

Больше того, самарцы были бли-
же к победе, играли ярче и кон-
структивнее. Но матч завершился 
со счетом 1:1. А вот у железно-
дорожников по-настоящему отли-
чился только Дзюба, угрожавший 
журналисту после игры. Форвар-
ду не понравился вопрос про его 
результативность - в этом сезоне 
Артем чаще появляется в разных 
шоу, чем выходит на поле.

Да и «Зенит», конечно, уже не 
тот. Питерцы вымучили победу над 
«Факелом», но оставили кучу во-
просов по своей текущей форме. 
Единственная команда без очков 
в этом сезоне давила чемпиона, 
имела несколько шансов для го-
ла и была не хуже «Зенита» на их 
поле. Но судья Шадыханов так 
и не поставил пенальти в ворота 
питерцев, а драка в конце встре-
чи не помогла воронежцам заве-
стись. В итоге победа чемпионов 
со счетом 2:0.

Сергей Семак, очевидно, рабо-
тает над созданием новой команды, 
с новыми лидерами и акцентом на 
оборону. А «Факел» точно еще по-
пылит в РПЛ. После такого матча 
и тренер Вадим Евсеев, и его 
подопечные будут очень злыми, а 

это самое страшное оружие во-
ронежцев.

ЦСКА продолжает испытывать 
кадровый голод, который периоди-
чески мешает команде Федотова 
добывать легкие победы. Красно-
синие лидировали в матче с «Сочи» 
до 77-й минуты, при этом играя в 
большинстве. Все шло идеально, а 
потом просто не хватило концентра-
ции - Мигел сравнял счет.

Но пока у ЦСКА находятся лиде-
ры. Сначала забил Заболотный, 
а потом Михаил Рядно влепил 
мяч точно в «девятку» ворот сочин-
цев, возможно, оформив гол тура. 
ЦСКА набрал три очка и продолжил 
погоню за лидерами чемпионата. 
Правда, до сих пор с минимальной 
обоймой игроков.
Результаты 4-го тура РПЛ
«Урал» - «Спартак» -  3:2
«Локомотив» - «Кр. Советов» -  1:1
«Оренбург» - «Краснодар» - 0:2
«Ростов» - «Рубин» -  3:0
«Динамо» - «Балтика» -  2:0
«Зенит» - «Факел» -  2:0
ЦСКА - «Сочи» -  3:1

Матч «Пари НН» - «Ахмат» завер-
шился после подписания номера.

Турнирная таблица
И О

1. Краснодар 4 12
2. Урал 4 10
3. ЦСКА  4 9
4. Спартак 4 9
5. Кр. Советов 4 8
6. Зенит 4 7
7. Динамо 4 7
8. Ростов 4 7
9. Локомотив 4 5
10. Ахмат 3 3
11. Сочи 4 3
12. Балтика  4 3
13. Рубин 4 2
14. Пари НН 3 1
15. Оренбург  4 1
16. Факел 4 0

Спорт

Мария СОРОКИНА 
(«КП» - Нижний 
Новгород»)

«Торпедовец» 
Денис Ян 
рассказал 
о подготовке 
к новому сезону.

Уже в сентябре в 
России стартует но-
вый сезон Континен-
тальной хоккейной 
лиги. Нижегородское 
«Торпедо» основа-
тельно готовится к 
регулярному чемпио-
нату. В клуб пришли 
новые хоккеисты, 
продлены контрак-
ты с действующими 
игроками. В августе 
начались предсезон-
ные сборы. Любители 
хоккея соскучились 
по своим кумирам и 
с нетерпением ждут 
матчей. В преддве-
рии сезона нападаю-
щий нижегородской 
команды Денис Ян 
рассказал «КП» - 
Нижний Новгород» о 
своем желании при-
мерить капитанскую 
повязку, отпуске в 
Майами и планах на 
новый сезон.

- Отыграв здесь один 
сезон, вы продлили кон-
тракт еще на два го-
да. Скажите честно, 
понравилось играть в 
Нижнем Новгороде?

- Да, мне очень 
нравится этот город, 

и я хорошо влился в 
коллектив. Хочу при-
носить еще больше 
успеха! У нас одна 
большая цель - выиг-
рать Кубок Гагарина, 
и мы к ней идем. Все 
ребята к этому стре-
мятся. У нас много 
молодых амбициоз-
ных парней, и мы ве-
рим, что мы можем 
этого добиться, стать 
чемпионами.

- Что именно вам 
понравилось в нашем 
городе?

- Мне нравится 
иногда выйти в центр 
города, посетить ка-
фе, где можно вкус-
но покушать. Когда я 
говорю так, то имею в 
виду не только Боль-
шую Покровскую, 
а всю центральную 
часть Нижнего Нов-
города. Нашел там 
много хороших вкус-
ных мест. Везде встре-
чают добрые и прият-
ные в общении люди. 
Особо как-то не за-
цикливался на поис-
ке небанальных мест 
для времяпрепровож-
дения. По Автозаво-
ду и Сормову не гу-
лял, но бывал в парке 
«Швейцария». Много 
раз ходил туда гулять 
зимой. Очень класс-
но! Такой большой 
парк, что его даже не 
обойдешь весь сразу.

- Что вы знали о 
«Торпедо» до перехода 

в клуб? Как изменилось 
ваше мнение о нем?

- Сомневаюсь, что 
что-то радикально из-
менилось. Я и рань-
ше был наслышан об 
этом клубе. Играя в 
Америке, я активно 
следил за Континен-
тальной хоккейной 
лигой, в том числе 
за успехами «Торпе-
до». Я знаю историю 
своего клуба. Игроки, 
которые выступали за 
него, достигли боль-
ших целей и всегда в 
почете.

- Вы выступали за 
фарму «Тампы» и «Де-
тройта», а затем вер-
нулись в Россию. Како-
вы впечатления?

- Конечно, это две 
разные страны с раз-
ной культурой, но в 
хоккейном плане они 
не так далеки друг от 
друга, как это может 
показаться. Конечно, 
есть определенные 
различия между се-
вероамериканским и 
российским хоккеем, 
но во всем есть свои 
плюсы и минусы. В 
России мне очень 
нравится. Нижний 
Новгород - очень хо-
рошая локация. Он 
расположен сравни-
тельно недалеко от 
Москвы, где живет 
моя семья. Это удоб-
но, можно видеться.

- Как часто ваши 
родные и друзья боле-

ют за вас с трибун?
- В основном они 

смотрят матчи по 
телевизору. Родите-
ли пару раз приезжа-
ли поболеть за меня, 
но бывать на каждом 
матче им не удается. 
Друзья время от вре-
мени приходят под-
держать.

- А сами как часто 
бываете на играх ни-
жегородских команд?

- Еще ни разу не 
был, но хотелось бы 
сходить на футбол. 
Это очень интерес-
но - посмотреть, как 
ребята из «Пари НН» 
играют. Если честно, 
я не увлекаюсь ника-
кими другими вида-
ми спорта и всецело 
погружен в хоккей. 
Но если есть выход-
ной, то почему бы не 
сходить на другой вид 
спорта?!

- Какова ваша цель-
максимум на сезон 
2023 - 2024?

- Выиграть кубок 
Гагарина! Других це-
лей нет!

- Уже знаете, кто 
будет капитаном 
команды в этом сезо-
не?

- Нет.
- А хотите сами при-

мерить капитанскую 
повязку?

- Если коллектив 
так решит, мне бу-
дет приятно. Я всегда 
стремлюсь к лучшему.

Нападающий 
«Торпедо» Денис Ян:

«Хочу 
примерить 
капитанскую 
повязку!»

Все новости 
спорта - на KP.RU/SPORTS

Денис рассказал, что не против сходить 
на игру местной футбольной команды.

 ■ ГО-О-ОЛ!

«Локо» тормозит, 
а Дзюба хамит

 На чемпионате мира по гребле в клас-
се «Дракон» в Таиланде сборная Украи-
ны умудрилась потопить непотопляемую 
лодку и до финиша добиралась чуть ли 
не вплавь.

Лодки класса «Дракон» представляют 
собой большие 20-местные каноэ, носы 
которых украшены мордой дракона, а на 
корме располагается барабанщик, зада-
ющий темп гребцам. «Драконы» считают-
ся очень устойчивыми лодками. Именно 
поэтому на них позволяют гоняться лю-
бителям без опыта. Потопить «Дракон» 
практически невозможно, но сборная 
Украины справилась. И, даже идя ко дну, 
продолжала грести. В итоге по горло в 
воде команда добралась до финиша. Ни-
кто из участников не пострадал.

Утопить 
«Дракона»
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Девять вечера. Именно в 
это время дети признают-
ся родителям, что завтра 
в школу нужно принести 
поделку, доклад с цветными 
фотографиями и пироги на 
чаепитие.

✱  ✱  ✱
Если раньше зайчик 

передавал мне че-
рез маму шоколадки 
и прочие вкусняшки, 
то сейчас почему-то 
передает  только 
кабачки.

✱  ✱  ✱
Накопление дома кучи 

вещей, которыми не поль-
зуешься,  - психическая 
болезнь, барахлизм, а на-
копление денег, которые 
и за сто жизней не потра-
тишь, - почему-то финансо-
вый успех.

✱  ✱  ✱
Хочу напомнить ве-

ганам: из рая нас вы-
гнали из-за яблока, а не 
из-за вкусных жареных 
куриц.

✱  ✱  ✱
Есть и хорошие новости.
Закон, запрещающий 

лизать зимой качели, не 
прошел во втором чтении.

✱  ✱  ✱
- Ты чего такая счаст-

ливая?
- Мне пришел штраф 

за превышение скоро-
сти с фотографией. Я 
на ней так клево вышла!

✱  ✱  ✱
Никогда не любил игры 

на раздевание.
Особенно ипотеку.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какому танцу ламбада и 
макарена обязаны своим 
появлением? 8. Мелочовка 
для портного. 9. Привыч-
ное занятие для интрига-
на. 10. Кто часто жертвует 
фигурой ради победы? 11. 
Что входит в состав мас-
ляной краски? 15. Скидка 
по части налогов. 16. По-
гружение в воспоминания. 
17. Итальянский скрипач, 
слывущий предтечей Ник-
коло Паганини. 20. Кто 
отнимает чужую жизнь? 
21. Чей потенциальный 
ущерб измеряют по шка-
ле Саффира  - Симпсона? 
24. «Арена политических 
интриг». 25. Какой из мор-
ских материалов японцы 
используют в зубном про-
тезировании? 26. Отбороч-
ный тур.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
покрыт стол для покера? 2. 
Что может фигурально за-
кипеть? 3. Какой плакат в 
театр зовет? 4. Синоним ма-
лыша. 5. Самый известный 
изобретатель среди членов 
«Народной воли». 6. Причи-
на, по которой попадают на 
зону. 7. Желтый краситель 
у пищевиков. 12. Самый до-
рогой уровень. 13. «Устано-
вить ... преступления». 14. 
Чья музыка сопровождает 
мессу? 17. Кто из гоголев-
ских героев полетел на по-
клон к императрице в Санкт-
Петербург? 18. Деталь опра-
вы очков. 19. Премиальные 
ветки для победителя. 20. 
Обычные волосы для хиппи. 
22. Приступы агрессии у 
слонов. 23. Чего, как счи-
тает Женя Лукашин, не хва-
тает к заливной рыбе?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Самба. 8. Фурнитура. 9. Козни. 10. Шахматист. 
11. Олифа. 15. Льгота. 16. Экскурс. 17. Виотти. 20. 
Палач. 21. Ураган. 24. Кулуары. 25. Коралл. 26. Ка-
стинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сукно. 2. Мозги. 3. Афиша. 
4. Кроха. 5. Кибальчич. 6. Судимость. 7. Тартразин. 
12. Люкс. 13. Факт. 14. Орган. 17. Вакула. 18. Дужка. 
19. Лавры. 20. Патлы. 22. Муст. 23. Хрен.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

М
ар

ия
 Л

ЕН
Ц

/«
КП

» 
- К

ра
сн

оя
рс

к

Редакция не несет ответственности 
за достоверность содержания рекламных 
материалов.
Индексы П1101, ПМ976  

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, фактически - 16.30

 ■  Отпечатано в Самарском филиале 
ООО «Типография КомПресс-Москва», 
443082, г. Самара, ул. Клиническая, 257.
Заказ №1357

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА», «ОТКРЫТАЯ 
ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2023», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», «РАЗУМНЫЙ 
ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 169 125 экз.
Цена договорная

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2023. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: mtv@kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», 
Новодмитровская, д. 2Б, 8-й этаж, пом. 800, 
Москва, 127015. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, факс - (495) 637-64-22 
e-mail: kp@kp.ru 
Web-сервер: www.kp.ru 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82 
e-mail: advert@kp.ru
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
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«Будь стильной с «КП»!

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Владлена 
АЛЕКСЕЕВА,

20 лет, 
Красноярск:

- Учусь 
на юриспруденции. 

Мечтаю стать 
судмедэкспертом. 
Такая не девчачья 

и сложная 
у меня цель. 
Занимаюсь 

в тренажерном 
зале. 

Фотосессии 
раскрывают 

женственность 
и уверенность 

в себе, поэтому 
я люблю в них 
участвовать!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если купальник 

на завязках, 
пусть они будут 

крупными, 
как у Владлены. 

Этот мятный 
очень нежно 
смотрится 

на смуглой коже.

Самара
Пермь

Ижевск

98,2
96,6
107,6


